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Buscan prevenir vulneraciones a la equidad en el proceso electoral federal
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La Sala Superior del Tribunal Electoral

del Poder Judicial de la Federación

(TEPJF) detalló los parámetros en que

se deberá basar el Instituto Nacional

Electoral (INE) en el diseño de los line-

amientos generales para prevenir una

posible vulneración a la equidad del

proceso electoral federal 2023-2024,

con motivo de la convocatoria y el pro-

ceso del Frente Amplio por México.

En la sentencia en poder de El

Universal que fue remitida al INE se

establecen las prohibiciones de quienes

participen como actores que aspiren a

una precandidatura o candidatura del

frente, la forma de fiscalizar los recur-

sos, el no llamar al voto a favor o en

contra de alguien, el no uso de recursos

públicos, ni el apoyo de funcionarios

en los eventos, así como la certifica-

ción o retiro de propaganda como

espectaculares, bardas, entre otros.

En la resolución del juicio SUP-

JDC-255/2023 Y SUP-JE-1423/2023

derivado de una queja presentada por

el líder del PT, Alberto Anaya, el pasa-

do 19 de julio se declaró la validez de

la convocatoria, invitación para el

desarrollo de los diálogos ciudadanos

y la selección de la persona responsa-

ble de la construcción de un Frente

Amplio por México para los efectos

precisados en la ejecutoria.

“A tratarse de un caso inédito,

relevante y trascedente para el orde-

namiento jurídico electoral, debe ser

el Consejo General del INE....emita

los Lineamientos con la finalidad de

evitar un daño irreparable al princi-

pio o valor constitucional de la equi-

dad en la contienda, en relación con

el desarrollo de los procesos parti-

distas cuya naturaleza y finalidad sea

posicionar a las personas que posi-

blemente sean aspirantes de cara al

inicio del proceso electoral 2023-

2024 para renovar la Presidencia de

la República”, se argumenta.

El documento de 121 cuartillas orde-

na al INE en un plazo de 5 días natura-

les, emita los Lineamientos que eviten

que los actos que se realicen como parte

del proceso político para definir a quie-

nes podrían ostentar una precandidatura

o candidatura vulneren la equidad de la

contienda, así como que garanticen la

debida fiscalización de los recursos des-

tinados para tal efecto.

Dichos lineamientos deberán definir

los parámetros necesarios para identifi-

car este tipo de procesos y/o activida-

des de posicionamiento, así como los

protocolos y herramientas a través de

los cuales sus organizadores y las per-

sonas participantes reportarán sus acti-

vidades y la autoridad electoral dará

seguimiento a las mismas.

Respecto a los actos anticipados de

precampaña y campaña se indica que

los lineamientos “de ningún modo

habilitarán a los partidos, organizacio-

nes ciudadanas, personas participantes

y/o a sus simpatizantes para realizar

actos que, en términos de la Ley

General de Instituciones y

Procedimientos Electorales (Legipe) y

de los precedentes y la jurisprudencia

del Tribunal Electoral, impliquen actos

anticipados de precampaña o campaña.

Emite Tribunal reglas
para el Frente Amplio

CONÉCTATE
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Once personas murieron calcinadas

durante un incendio en el antro Beer

House Cantina de San Luis Río

Colorado, en Sonora.

La Fiscalía General de Justicia del

Estado (FGJE) confirmó los hechos

ocurridos alrededor de las 01:33 horas

de este sábado 22 de julio.

De acuerdo con el reporte oficial,

hasta el momento se registran 11 perso-

nas sin vida, 7 hombres y 4 mujeres,

además de 4 lesionadas, quienes son

atendidas en hospitales de San Luis Río

Colorado, Sonora, y de Estados Unidos.

Una mujer asegura que un hombre

quemó el antro luego de que fue saca-

do de la cantina ubicada en la avenida

Captain Carlos G. y Calle 6ta.

Según información preliminar, el

incidente se habría originado luego de

que un sujeto, quien ya fue detenido

por las autoridades, aparentemente con

un alto grado de embriaguez, arrojó un

objeto con fuego a las puertas del esta-

blecimiento, luego de ser expulsado del

lugar por elementos de seguridad.

Versiones de varios testigos señalan

a un hombre de aspecto joven que se

encontraba faltándole al respeto a

mujeres en ese bar, por lo que fue reti-

rado del mismo, para después regresar

y arrojar a las puertas del inmueble al

parecer una especie de bomba “molo-

tov”, lo que originó el siniestro.

El gobernador de Sonora, Alfonso

Durazo, condenó el incendio intencio-

nal del bar Beer House Cantina de San

Luis Río Colorado, donde perdieron la

vida once personas.

Ciudad de México / El Universal                   

En el marco de los operativos para

deportar a extranjeros que transitan por

México y dos días después de que el titu-

lar del Instituto Nacional de Migración

(INM), pidió perdón por la muerte de 40

migrantes en Ciudad Juárez y dijo que

“deben caminar con libertad” por el país,

se localizó a 172 personas migrantes de

diferentes nacionalidades.

De acuerdo con un comunicado del

INM “fueron abandonados -la tarde de

ayer viernes- en la caja de un tractoca-

mión en la carretera Jáltipan-

Cosoleacaque en el estado de Veracruz”.

Se trata de 105 personas originarias

de Guatemala (la mayoría) y Honduras

que conforman 44 núcleos familiares;

27 menores de edad no acompañados

de Guatemala, Honduras y Ecuador, y

40 adultos solos de Guatemala,

Bangladesh, Honduras y Ecuador.

Al momento de ser localizados y

rescatados, las personas extranjeras

relataron que tuvieron que desprender

varias láminas del techo de la caja del

camión para poder tomar aire, ya que

viajaban hacinados y comenzaban a

tener síntomas de asfixia.

Los menores de edad no acompaña-

dos y los grupos familiares quedarán

bajo la tutela del DIF.
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La aspirante a la candidatura presiden-

cial en la oposición, Xóchitl Gálvez,

cuestionó al presidente, Andrés

Manuel López Obrador, por recibir a

Estela de Carlotto, fundadora de las

Abuelas de la Plaza de Mayo, pero no

a las madres buscadoras de México.

Ayer viernes, en Palacio Nacional,

el mandatario recibió en “La

Mañanera” a Estela de Carlotto, presi-

denta y fundadora de las Abuelas de

Plaza de Mayo de Argentina, organiza-

ción que ha ayudado a localizar a per-

sonas desaparecidas durante la dicta-

dura militar de ese país.

El Mandatario aseguró que la seño-

ra De Carlotto es un símbolo de la

resistencia y la defensa de los dere-

chos humanos.

Tras el encuentro, madres buscado-

ras en México, quienes buscan a sus

familiares desaparecidos, criticaron el

“abandono” del Presidente. La líder de

las Madres Buscadoras de Sonora,

Ceci Patricia Flores Armenta, expresó:

“a nosotras no nos ha escuchado, nos

ha abandonado”.

Desde hace 45 años la señora forma

parte de una lucha en Argentina por la

desaparición forzada de personas.

“Hoy el presidente recibió en su con-

ferencia a una madre buscadora… pero

de Argentina. Mi admiración y solidari-

dad para ella”, refirió lores Armenta.

“Le quiero pedir al presidente López

Obrador que por favor me reciba en su

mañanera, para contarle el dolor que se

vive aquí, en el México que gobierna”.

Por su parte, la senadora opositora,

Xóchitl Gálvez, aprovechó para cues-

tionar a AMLO a través de redes

sociales. “Sí, la labor de la Sra. Estela

de Carlotto y las Abuelas de la Plaza

de Mayo es heroica, pero aquí la pre-

gunta obligada es: ¿por qué el

Presidente @lopezobrador_ no ha

recibido a las madres buscadores

mexicanas?”, cuestionó. Planea TEPJF la fiscalización de sus eventos y recursos.

La aspirante opositora cuestionó

por qué presidente no ha recibido a

las mexicanas que buscan sus hijos.

El sujeto había sido expulsado del bar y regresó para quemarlo.

Fueron abandonados en la caja de

un tractocamión, en Veracruz.

Confía que MC se una
a coalición opositora
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Llega Ozziel Herrera
ilusionado a Tigres
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Se alista España para
elecciones generales

INTERNACIONAL

Agita la IA a industria
del entretenimiento

EN ESCENA

¡GOLEAN RAYADAS!
En su debut como locales en la 

temporada regular del Torneo Apertura
2023, las Rayadas arrasaron al León al

anotar siete goles contra cero.
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Critica a AMLO por
recibir a madre 

buscadora argentina

Mueren 11 por incendio
en un antro de Sonora

Rescatan a 172 migrantes



os antiguos romanos,
dotados de pragma-
tismo y exentos de ilu-
siones morales, con-
struyeron la herramien-
ta del poder político.

Con ella bastaría si se manejaba con
ingenio: pan y circo. Y algo más: a un
lado del Coliseo aguardaban las
legiones, prontas a restablecer el
orden imperial. La combinación
operó con fortuna.

Los elementos fundamentales de
esa enseñanza han reaparecido con
múltiples formatos, revestidos con el
rostro de la democracia, acomodando
el vino viejo en odres nuevos. El
caudillo de nuestra dolida República
sabe ofrecer y administrar pan y
circo. Lo hace en matinées, en con-
centraciones multitudinarias y en la
prematura cabalgata desplegada a
tambor batiente.

Ese es México en las manos del
ingenioso caudillo, que por mucho
tiempo aguardó su oportunidad y ha
sabido aprovecharla a fondo. Heredó
la distribución de bienes que inicia-
ron gobiernos precedentes, de los que
aprendió indispensables lecciones.
Sabe reunir a la multitud, sofocar
inquietudes, concentrar el poder y
seducir al pueblo.

El gobernante ofreció desarrollo,
que pronto convertiría en medidas
asistencialistas. Distribuyó alicientes
—electorales y de otro carácter—
entre amplios sectores de la
población. El fervor patrimonialista y
clientelar se ha reflejado en los dis-
cursos oficiales y puede alcanzar las
urnas. De eso se trata. Probablemente
perderá eficacia cuando se agoten los
recursos de la ilusión, pero éstos
todavía pueden mover millones de

voluntades.
En cuanto al circo, el caudillo sabe

montar pistas y organizar espectácu-
los que mantienen animado al públi-
co. Las leyes no han sido obstáculo
para presentar funciones de gala. Más
aún, la manipulación de la ley ha con-
tribuido a la animación nacional que
gira de la sorpresa al encono, de la
reclamación a la sumisión. Dígalo el
violento contraste entre la interven-
ción del Ejecutivo (que no ceja) en el
proceso electoral y la normativa de
las elecciones (que reposa).

De los programas sociales, atracti-
vo eficaz, los hay que han rendido
grandes bienes: en favor de innumer-
ables destinatarios y en beneficio de
su autor primordial y su compacto
seguimiento, que se han valido de
ellos y pronto se valdrán una vez más
para animar a los votantes. Destaca la
importancia social y electoral del
programa para adultos mayores. Son
(somos) millones, y en torno a cada
adulto de edad avanzada hay otras
generaciones de mexicanos. Todos
llamados a ser votantes, pendientes
de la apertura de las urnas.

El Frente por México —es decir,
la opción democrática que pretende
detener el tsunami— debe reconocer
a estos programas la importancia que
merecen. No son propiedad del
caudillo, aunque éste los utilice a
capricho. Están inscritos en la
Constitución. Quienes enfrentan al
caudillo pueden y deben asumirlos en
voz muy alta y ofrecer al electorado
que permanecerán y mejorarán.

Millones de mexicanos, captura-
dos por el caudillo, temen que
perderán sus beneficios si no votan
por éste y sus reencarnaciones. Hay
que sembrar en la convicción de esos
electores que no habrá pérdida. Al
contrario, puede haber ventaja. En

este sentido discurren muchas pre-
guntas que se hacen los futuros elec-
tores y que hasta hoy sólo contestan
persuasivamente el caudillo y sus
incondicionales.

Es natural que el tema preocupe a
quienes obtienen recursos de progra-

mas asociados a la providente figura
presidencial. Destaquemos que esos
programas no son regalo ni generosi-
dad; están en la Constitución; son
derechos adquiridos. Debe decirlo
con magnavoz la alianza democrática
que se prepara para ser gobierno.

n la carrera electoral se libra otra
batalla más allá de carreteras
bachudas, riesgosos templetes y
bocinas viciadas. La tenemos
ante nuestros ojos, pero quizás
no la vemos a fondo: la pelea en

las redes sociales.
Crear una estrategia exitosa en las redes

depende de múltiples factores, no solo de una
foto graciosa o unirse a una tendencia. Se
requiere conocer al público al que se habla,
entender la red en la que se está publicando,
que contenido se privilegia, ocupar un lengua-
je apropiado y un determinado número de her-
ramientas que pueden ayudar a conectar más
con el público objetivo.

Más allá de granjas de bots, que juegan a
favor o en contra, según sea el caso, esta sem-
ana, del 17 al 21 de julio, en redes sociales la
competencia demostró que valerse de her-
ramientas diferentes puede ayudar a crecer las
métricas y consolidarse en los primeros
lugares en la conversación online.

Twitter es la red que cada día pone a prue-
ba el ingenio de los creadores de contenido y
de asesores políticos. La líder, y por una difer-
encia de la siguiente posición de 19,300 likes,
fue Xóchitl Gálvez, con 31 mil likes y más de
13 mil Retweets en una publicación donde uti-
lizaba un video con fragmentos de discursos
antiguos del presidente de la República, donde
él asegura que hay una campaña en su contra
y menciona que no se puede utilizar a las insti-
tuciones de manera facciosa, culminando con
un fade out y una frase "lástima que ya no
piensa lo mismo, qué perro oso" acompañada
de dos emojis. En segundo lugar, se encuentra
Claudia Sheinbaum, con un tweet de 11,700
likes y más de 3 mil Retweets. En tercer lugar,
se posiciona Fernández Noroña, alcanzando
los 5,401 likes y más de 900 Retweets.

Instagram, donde el lenguaje cambia y se
prioriza la parte visual, el primer lugar se lo
lleva Xóchitl Gálvez, quien utilizando una
edición similar a la de su video en Twitter,
logró obtener 20,228 likes en una publicación
con fragmentos de discursos del presidente
López Obrador donde se contradice. Al final
del video se leen unos créditos, como si fuera
una película, retomando una tendencia que
cobró popularidad hace algunos meses. En
segundo lugar, Marcelo Ebrard, tuvo 9,400
likes. El tercer lugar, lo ocupa Claudia
Sheinbaum, con una publicación de 8, 474
likes.

En Facebook, el primer lugar lo vuelve
ocupar Xóchitl Gálvez con 26,800 likes, en
una publicación con un video de 7 segundos
donde compara anuncios publicitarios de
Sheinbaum con uno de ella. En segundo lugar,
se encuentra Claudia Sheinbaum, con 10,600
"me gusta" en una publicación. Y en tercero,
colándose, Gerardo Fernández Noroña, con
7,700 likes.

En TikTok, Marcelo Ebrard esta semana
dejó de ser el rey. El aspirante que hasta ahora
había logrado adaptarse al ecosistema de esta
red social a través de memes, tendencias,
colaboraciones y trabajo de postproducción,
no logró superar a Xóchitl Gálvez, quien subió
un TikTok que alcanzó los 39 mil likes, mien-
tras que Marcelo se quedó en el segundo
puesto con una publicación de 34 mil likes. En
tercero se posiciona Claudia Sheinbaum,
logrando 2 mil likes.

Fernández Noroña y Manuel Velasco no
son tiktokeros.

Por último, lo más nuevo es Threads.
Claudia Sheinbaum ocupa el primer lugar

con 50 mil seguidores. Seguida de cerca, con
47 mil seguidores, Marcelo Ebrard. En tercer
lugar, se posiciona Xóchitl Gálvez, con 31 mil
seguidores.

Lo que es un hecho es que estas cifras cam-
bian de un día a otro, incluso de una hora a
otra, por aciertos o errores de los aspirantes,
Quien hoy es el rey o la reina, en horas puede
dejar de serlo.

Hoy es Xóchitl.
Así se mueven las redes, de forma natural o

con el impulso de voluntades ajenas.
La incógnita es cómo cambiarán estos

números en los días que faltan para la encues-
ta que definirá a la candidata y como influirán
en los encuestados.

omúnculo, explica el
Diccionario de la
lengua española,
quiere decir “hombre
pequeño”. Algunos
letrados dirán que

describe a un ser diminuto, pero dos o
tres sabedores apostillarán que, en
política culta, esa palabra es usada en
sentido despectivo: hombrecito. Tienen
razón esos doctos tribunos, porque el
término es aplicable a cualquier per-
sona, sin importar su estatura, como
sucede en el caso de Vicente Fox, que
al inicio del siglo fue la mayor decep-
ción democrática que pudo haber
tenido México, luego del enorme traba-
jo que costó echar al PRI de Los Pinos:
el bravucón de las botas, el machito de
rancho, se convirtió en un enano y eso
lo reconocen hasta sus panistas más
cercanos.

Así las cosas en la semántica léxica,
Fox fue y seguirá siendo siempre un
homúnculo de la política, un tipo que al
final de su sexenio exhibió su talante
antidemocrático y casi provoca un
estallido social en 2004-2005, cuando
urdió una inaudita estrategia jurídica
para meter a la cárcel a Andrés Manuel
López Obrador e impedir que fuera
candidato presidencial. Por si hubiera
sido poca su insensatez, el tipo se
entrometió ilegalmente en los comicios
de 2006 y puso en riesgo la validez de
la elección, tal como lo determinó en su
momento el Tribunal Electoral.

Si usted tiene dudas de la inadmisi-
bilidad del personaje, remítase a lo que
ha tecleado recientemente en Twitter,
donde se dijo arrepentido… de no
haber liquidado políticamente a AMLO
a través de “una gran estocada”.
Desbocado, este viernes se mostró anti-
semita: “Sheinbaum es judía búlgara”,

tuiteó. Luego pidió perdón a la comu-
nidad, pero no a Claudia.

Ese era y ese es Fox, pero, ¿qué
brota hoy desde Palacio Nacional con-
tra una aspirante presidencial (Xóchitl
Gálvez)? Para usar el término que
repiten sin cesar sus propagandistas,
padecemos a un Presidente con las mis-
mas mañas del viejo régimen. AMLO
no solo ha degenerado en Fox, sino en
Salinas de Gortari. Él es el jefe de cam-
paña, el propagandista número uno del
war room de sus aspirantes, el primer
morenista de la nación, el candidato sin
ser candidato, el tonto útil de Morena,
el representante más nítido de lo que
era aquel PRI autoritario y tramposo
del siglo veinte, ese priismo de la
alquimia electoral que tanto jodió y
retrasó a México.

Por desgracia, en la Presidencia y
sus oficinas doctrinarias ya se percibe
ese olor agrio y fétido del autoritarismo
más recalcitrante, la mano dura de la
propaganda y el dogma para destazar
de forma inquisitorial a quien sea nece-
sario rumbo al 2024. Su modus operan-
di y sus vínculos ideológicos con las
trapacerías electorales del anterior régi-
men son evidentes. Como esbocé la
semana pasada en la versión digital de
mi columna, cuando el Presidente inter-
viene en el proceso electoral (lo cual le
está vedado por una ley que impulsó su
partido) le veo cara de Fox, de Zedillo,
de Salinas, de López Portillo, de
Echeverría, de Díaz Ordaz, de Miguel
de la Madrid, ese gris personaje que
ordenó a Manuel Bartlett el fraude del
‘88.

Cada vez que AMLO arremete con
saña para calumniar y amenazar a un
opositor, le brilla el rostro nítido del
policía Fernando Gutiérrez Barrios, o
del otro veracruzano imputado como
represor, Miguel Nassar Haro. Cuando
se pone así de antidemocrático, tiene el

semblante de su propio verdugo, aquel
necio fiscal que lo persiguió por
órdenes de Fox, el anodino subprocu-
rador de Investigación Especializada en
Delitos Federales, Javier Vega Memije.

Vaya anemia democrática (y moral)
la de Andrés, como le dicen los suyos.
Si leyera o alguien le leyera Los miser-
ables de Víctor Hugo, tal vez compren-
dería que durante aquel episodio del
desafuero él era un Jean Valjean al que
defendimos muchos, muchísimos,
incluidos militares (generales), pero
también entendería (quizá, es sólo un
buen deseo) que se está convirtiendo en
un penosísimo Javert cegado por su
fanatismo… de sí mismo.

BAJO FONDO
El López Obrador de este sexenio,

que llegó al poder gracias a la ilusión
con la que votaron millones de per-
sonas que enarbolaban ideas liberales,
progresistas e incluyentes, traicionó esa
confianza electoral. El Andrés Manuel
de estos años, con sus posicionamien-
tos, devino un ente que representa a la
derecha más conservadora, retardataria,
patriarcal, religiosa, machista, misógi-
na, homofóbica, clasista e intolerante.
Si, todo eso junto en la Santísima
Inquisición Política de la 4T, porque no
se trata de una batería de calificativos
proveniente del hígado reporteril sino
de un retrato hablado producto de sus
discursos, los cuales usted puede cote-
jar en la página de Presidencia de la
República.

¿O me va a decir alguien aquí
mismo que luego de evocar a Jesucristo
el señor termina su misa matinal ava-
lando la libertad identitaria y sexual de
las minorías y el derecho de las mujeres
a decidir sobre sus cuerpos y vidas?

¿No es verdad que en sus homilías,
luego emuladas por sus evangelistas de
Morena, se decide quién es mexicano y
quién es traidor a la patria? Quién es

pueblo bueno y quién corrupto. Quién
es ratero y quién flota inmaculado. Por
ejemplo, un pobrecito amigo inocente e
inexperto, un ingenuo colmilludo de su
movimiento que fue “engañado” por
sus amigos rateros el muy santo, como
sucede en el caso Segalmex de Ignacio
Ovalle y la estafa de al menos nueve
mil quinientos millones de pesos.

Los fieles devotos del lópezo-
bradorismo, propagandistas desmemo-
riados que se encargan de adoctrinar
gente en las redes sociales, también en
reuniones a puerta cerrada organizadas
en grandes salones, así como en tertu-
lias reducidas, quirúrgicas, todo a
través de estrategias que denominan
“actos de formación política”; esos
obispos de Su Santidad
Transformadora, en especial algunos
que hacen cartones políticos, se olvi-
daron muy pronto de su procedencia de
izquierda y hoy defienden las arbi-
trariedades que ayer combatían con
gran talento. Ellos y ellas son ahora los
camisas guindas de su movimiento,
grupos ultra racistas que expiden certi-
ficados de mexicanidad y otorgan con-
stancias de indigenismo.

¿En serio no se ven en el espejo (en
la tele, en sus videos), no se escuchan
desde lejos (en la radio), no se leen?
¿No alcanzan a observar, a distinguir, a
atisbar en su sectarismo ni el menor
reflejo de ciertas hordas de Franco, de
Mussolini y de Stalin?

Nomás pregunto, (ex) camaradas.
TRASFONDO
De verdad ya no hay medias tintas:

dentro de Palacio todo lo que sale de su
boca tiene que ser escuchado como ver-
dad inconcusa.

Todo.
O desciendes a las mazmorras de su

desconfianza.
Y de ahí, a la hoguera.

éxico es uno de los países
más peligrosos para
ejercer el periodismo.
Según Artículo 19, orga-
nización no gubernamen-
tal dedicada a la protec-

ción del derecho a la libertad de expresión y
el derecho a la información, durante lo que
va del año en curso, en México han sido
asesinados cinco periodistas y desde el año
2000 suman 150.

En las conferencias “mañaneras”, el
Presidente de la República ha hecho fuertes
críticas a periodistas en particular, e incluso,
en la conferencia del 19 de julio afirmó que
“la inmensa mayoría de los medios de infor-
mación, que en realidad son medios de
manipulación, están abiertamente en contra
de nosotros. Es una guerra sucia de todos los
medios, con honrosas excepciones”.

La descalificación a “la mayoría de los
medios de información” resulta grave, pero
lo es mucho más cuando las descalifica-
ciones están dirigidas a periodistas en par-
ticular, mencionando su nombre y apellido,
como lo ha hecho recurrentemente en el
caso de Carmen Aristegui, Ciro Gómez
Leyva, Carlos Loret de Mola y otros.

La Relatora Especial sobre la promoción
y protección del derecho a la libertad de

opinión y de expresión, del sistema de
Procedimientos Especiales del Consejo de
Derechos Humanos de la ONU, señora Irene
Khan, expresó en el informe titulado “La
Desinformación y la Libertad de Opinión y
de Expresión”, presentado al Consejo de
Derechos Humanos durante el 47º periodo
de Sesiones celebrado entre el 21 de junio y
el 9 de julio de 2021, expresó lo siguiente:

“Por ello resulta doblemente preocupante
que las campañas de desprestigio de peri-
odistas se hayan vuelto más perniciosas en
los medios sociales. Algunos líderes políti-
cos han calificado a los medios de comuni-
cación de “enemigos del pueblo” o han
financiado toda una “industria de noticias
falsas” que ahoga sus informaciones. Estos
ataques erosionan la confianza de la ciu-
dadanía en el periodismo y aumentan el
temor de sus profesionales a hacer su traba-
jo.” (Párrafo 23 de informe mencionado).

La Declaración de Principios sobre
Libertad de Expresión, aprobada por la
Comisión Interamericana de Derechos
Humanos en octubre del año 2000, establece
lo siguiente:

“La utilización del poder del Estado y los
recursos de la hacienda pública; la conce-
sión de prebendas arancelarias; la asi-
gnación arbitraria y discriminatoria de pub-
licidad oficial y créditos oficiales; el
otorgamiento de frecuencias de radio y tele-

visión, entre otros, con el objetivo de pre-
sionar y castigar o premiar y privilegiar a los
comunicadores sociales y a los medios de
comunicación en función de sus líneas
informativas, atenta contra la libertad de
expresión y deben estar expresamente pro-
hibidos por la ley. Los medios de comuni-
cación social tienen derecho a realizar su
labor en forma independiente. Presiones
directas o indirectas dirigidas a silenciar la
labor informativa de los comunicadores
sociales son incompatibles con la libertad de
expresión”.

Además, la misma Declaración de
Principios señala, en su párrafo 11, que “los
funcionarios públicos están sujetos a un
mayor escrutinio por parte de la sociedad”.

Es decir, eso de que “si no quieren que
hable de ellos, que no hablen de mí”, es
impreciso e incorrecto, no solo para per-
sonas que están en búsqueda de una candi-
datura, sino también, y muy especialmente,
para los profesionales de la comunicación.

En un país con los índices de muertes de
periodistas como el que desafortunadamente
tiene México, la responsabilidad de altos
funcionarios gubernamentales, y especial-
mente del Presidente de la República, es
mayúscula, pues sus dichos pueden influir
en sus seguidores, quienes pueden realizar
actos violentos o atentados contra la seguri-
dad e incluso la vida de las personas peri-
odistas señaladas como “enemigas del
pueblo” o “abiertamente en contra de
nosotros”.
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En su gira por el estado de
Morelos, el aspirante a la
candidatura de la Cuarta
Transformación, Manuel
Velasco Coello, ha puesto en
evidencia la grave crisis de
inseguridad y violencia que
atraviesa la entidad desde
hace más de dos décadas.

Durante una ceremonia
en homenaje al general
Emiliano Zapata en la capi-
tal, Velasco lamentó la situa-
ción actual, destacando que
los habitantes de Morelos
viven atemorizados por la
falta de seguridad.

El aspirante considera
que una solución benéfica
para el estado sería la
implementación del Mando
Único, que consiste en un
cuerpo de seguridad unifi-
cado, mejor capacitado, con
mayor equipamiento y sala-
rios mejorados para sus ele-
mentos, podría fortalecer la
operatividad y prevenir y
combatir el delito de mane-

ra más eficiente.
Velasco destacó el papel

de la Guardia Nacional, cre-
ada por el presidente Andrés
Manuel López Obrador, y el
apoyo del Ejército en labo-
res de seguridad. 

Sin embargo, enfatizó
que es necesario contar con
un Mando Único de seguri-
dad en el estado para reno-

var y cohesionar las fuerzas
policiales con la población.

Además, el aspirante
propone un plan de infraes-
tructura deportiva, apoyo a
deportistas y formación de
nuevos talentos deportivos. 

También, la construc-
ción de espacios deporti-
vos y recreativos cerca de
las colonias, barrios y

comunidades, como una
medida adicional para
promover un ambiente
más seguro y activo para
los ciudadanos. Velasco se
reunió con taxistas de
Cuernavaca, a quienes
compartió su experiencia
con el programa de parti-
cipación social “Taxista
Ciudadano Vigilante”. 

Ciudad de México / El Universal       

Los aspirantes a la presidencia por la
oposición, Xóchitl Gálvez y
Santiago Creel, condenaron la
expresión del expresidente Vicente
Fox, quien se burló de Claudia
Sheinbaum al referirse al origen
judío de la morenista.

En un tuit que lanzó Fox en
apoyo a la senadora enlistó los orí-
genes de “las corcholatas”, señalan-
do que Claudia Sheinbaum es “judía
búlgara” y Xóchitl era la única
mexicana, por lo que la comunidad
judía, así como simpatizantes califi-
caron esta acción como discrimina-
toria y un acto antisemita.

Más tarde, el expresidente borró
su publicación y pidió una disculpa
por retuitear un Tuit que aclaró, no
era de él. “Tengo un profundo respe-
to por la comunidad judía”, aseveró.

Tras la ola de críticas, la legisla-
dora Xóchitl Gálvez, consideró que
México es un país pluricultural y
“más allá de nuestra ascendencia,
somos mexicanos”.

En el mensaje que difundió en sus
redes sociales condenó el tuit de
Fox: “Hace mofa del origen familiar
de Claudia Sheinbaum. No más odio
y división entre hermanos mexica-
nos”, escribió.

Por su parte, el presidente de la
Mesa Directiva de la Cámara de
Diputados, Santiago Creel rechazó
los señalamientos de su compañero
de partido y de quienes cuestionen el
origen de la aspirante a la presiden-
cia por Morena, enfatizando que
“México necesita reconciliación y
no más división”.

“El debate siempre debe darse en
las ideas y proyectos. ¡Todas y todos
somos mexicanos!”, recalcó.

Ciudad de México / El Universal           

El exconsejero electoral del INE,
Ciro Murayama, cuestionó si el
Gobierno procesaría al presidente
del Sistema Público de
Radiodifusión del Estado Mexicano
(SPR), Jenaro Villamil, por destinar
recursos públicos para difundir a los
aspirantes de Morena.

El exconsejero del INE asegura
que, pese a que la Fiscalía Electoral
determine que prestar algún servicio
o apoyo especial a partidos o perso-
najes políticos dentro de un horario
laboral se considera como delito,
para el Gobierno “los delitos son
buenos, dignos y honestos si los
cometen ellos”.

Por medio de redes sociales,
Jenaro Villamil contestó a la acusa-
ción de cometer un delito electoral,
publicación en la que defendió que
cuando el Frente Amplio por México
defina a sus candidatos se realizará
la misma cobertura.

“Cómo se le nota su talante cen-
sor”, le respondió a Murayama al
asegurar que en los medios púbicos
se procura pluralidad, la equidad y el
derecho a la información, por lo que
realizan materiales sobre los conten-
dientes del partido Morena.

“Donde usted ve un delito, lo que
existe es derecho a la información y
libertad editorial, algo que usted
jamás entendió como consejero elec-
toral” sentenció Villamil.

El senador realizó un homenaje al general Emiliano Zapata.

Los aspirantes panistas Xóchitl Gálvez y Santiago Creel condenaron la

burla que hizo el expresidente Fox al origen judío de Claudia Sheinbaum.

El presidente del Sistema Público de Radiodifusión, Jenaro Villamil, fue cues-

tionado por el exconsejero del INE, Ciro Murayama, por difundir a aspirantes.

Morelos merece vivir en paz: Velasco

Rechazan los dichos
antisemitas de Fox

Chocan por cobertura
de las ‘corcholatas’

Redacción                             

En un ambiente festivo al
ritmo de la banda y al son de
la canción “El Sinaloense”,
Gerardo Fernández Noroña,
aspirante a la Coordinación
de Comités de Defensa de la
4T, fue recibido por simpati-
zantes en la colonia Juárez de
Mazatlán, donde encabezó
una Asamblea Informativa.

Fernández Noroña se
dirigió al templete saludan-
do a la gente y tomándose
fotos con entusiasmo. 

Los seguidores expresa-
ron su apoyo de diversas for-
mas, algunos portando carte-
les con mensajes a favor,
mientras otros llevaban
camisetas con su caricatura.

Durante su discurso, el
aspirante enfatizó que la
elección del candidato a la
sucesión presidencial no
estará en manos del presi-
dente, sino en las decisio-
nes del pueblo, al cual con-
sidera el líder más impor-
tante del país.

Además, Fernández
Noroña arremetió contra la
oposición, a la que se refirió

como el frente “guango”,
asegurando que no represen-
tan una amenaza real para
Morena y su movimiento.

En cuanto a los expresi-
dentes de México, el aspi-
rante mencionó que consi-
dera necesario presentar
denuncias penales contra
Felipe Calderón, Vicente
Fox, Ernesto Zedillo,

Enrique Peña Nieto y
Carlos Salinas de Gortari. 

Afirmó que estos exman-
datarios deben enfrentar la
justicia y regresar lo que se
ha robado, aunque recono-
ció que el actual poder judi-
cial, en su opinión, está
afectado por la corrupción.

Con el objetivo de
demostrar su respaldo

popular, Fernández Noroña
pidió a los asistentes que
coloquen una cartulina en la
puerta o ventana de sus
hogares con la frase
“Noroña es pueblo”. 

Su meta es que para
finales de agosto o princi-
pios de septiembre, un
millón de hogares mues-
tren ese mensaje.

El militante del PT asegura que la oposición no representa una ‘amenaza real’ a la 4T.

El pueblo es el líder más importante: Noroña

CDMX / El Universal       

La aspirante a la
Coordinación de la Defensa
de la Cuarta Transformación,
Claudia Sheinbaum, se
encuentra este día en Ciudad
Juárez, Chihuahua, en donde
fue recibida con bailes
pachucos y canciones de
Juan Gabriel. 

Decenas de simpatizan-
tes de Morena y afines a la
aspirante, se dieron cita esta
mañana en el aeropuerto
internacional Abraham
González, donde esperaba a
Sheinbaum para tomarse la
foto del recuerdo con ella. 

Además Sheinbaum fue
recibida al ritmo de las can-
ciones del divo de Juárez,
con la canción ‘’La
Frontera’’, y junto con
“Capi” Noriega y sus
Pachucos de Juárez’’, bailó
las canciones de Juan Gabriel
por todo el aeropuerto. 

CRITICA XENOFOBIA
Tras condenar “cualquier
forma de discriminación”,
Sheinbaum sostuvo que el

mensaje del expresidente
Vicente Fox en el que se
refiere a ella como “judía
búlgara” revela “lo que
representa la derecha”.

Al término de su gira por
Ciudad Juárez, Chihuahua, la
exjefa de gobierno de la
Ciudad de México puntualizó
que lo dicho por Fox dijo que
la derecha representada por
Fox “hoy se organiza en el

Frente Amplio Opositor, que
yo le llamo el Frente Cínico.
lo que muestra es lo que ellos
piensan realmente”.

La aspirante a la candi-
datura presidencia por
Morena replicó el discurso
presidencial al señalar a la
oposición de Andrés López
Obrador como políticos que
“se visten de demócratas,
ellos se visten de feministas

o se viste de ambientalistas,
pero en el fondo lo que
piensan es lo que dijo ayer
Fox, aunque después se
hizo para atrás”.

Recordó que en sus redes
sociales resaltó los discursos
incongruentes de Fox: que lo
mismo dice que durante su
mandato se instrumentaron
las becas y después convocó
a desaparecer los apoyos.

La exjefa de Gobierno de la CDMX visitó la fronteriza Ciudad Juárez, Chihuahua.

Reciben con baile a Claudia Sheinbaum
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Dos fugas registradas en los
campos petroleros de Ek Balam,
en el Golfo de México, provoca-
ron una mancha que alcanzó
una extensión de 467 kilómetros
cuadrados y podría llegar a
Estados Unidos, calcularon
expertos de la Universidad
Nacional Autónoma de México
(UNAM).

La mancha probablemente se
dirigirá hacia el este-noreste y
eventualmente recalará en las
costas de los estados mexicanos
de Veracruz, Tamaulipas o en
Estados Unidos, agregaron en
un comunicado emitido este
sábado por la UNAM.

Tras la información del inci-
dente, reportado el 6 de julio
ante la Agencia de Seguridad,
Energía y Ambiente (ASEA) y
la Secretaría de Marina (Semar),
la UNAM informó que acadé-
micos del Instituto de Geografía
(IGg) y del Laboratorio
Nacional de Observación de la
Tierra (Lanot) usaron imágenes
de radar para determinar la
extensión de la mancha.

“Este tipo de imágenes
detectan, en esencia, la textura
de los objetos y es posible dis-
criminar en la superficie mari-
na, por la diferencia de densi-
dades y el patrón de oleaje, a la
mancha de hidrocarburos del
resto del océano”, explicó
Gabriela Gómez Rodríguez,
académica del IGg,

La UNAM recordó que los

campos Ek Balam forman parte
del Complejo Cantarell, de la
estatal Petróleos Mexicanos
(Pemex) ubicado a 80 kilóme-
tros al noroeste de Ciudad del
Carmen, estado de Campeche,
sureste de México.

Mancha de derrame petrolero
en el Golfo de México podría
llegar a costas de EU

Tras procesar las imágenes
y determinar la ubicación
geográfica del contorno de la
mancha de hidrocarburos, se
estimó que, el 12 de julio,
“alcanzó una extensión de 467
kilómetros cuadrados”, indicó
Gómez Rodríguez.

La experta precisó que exis-
ten diversos modelos de
corrientes marinas con los cua-

les se puede estimar hacia
dónde se conducirá la mancha.

“Probablemente se dirigirá
hacia el este-noreste y even-
tualmente recalará en las costas
del Golfo, en Veracruz,
Tamaulipas o Estados Unidos”,
apuntó Gómez Rodríguez en el
reporte, esto con base en el
análisis de mapas incluidos en
el Atlas de línea base ambiental
del Golfo de México, realizado
por Romero Centeno y otras
personas (2021).

Organizaciones reportan
derrame de petróleo en zona
donde se incendió plataforma
de Pemex

El pasado lunes, un grupo de
organizaciones ambientalistas,
entre ellas Greenpeace, alerta-

ron sobre un derrame de hidro-
carburos en el Golfo de México
en la misma zona en la que el
pasado 7 de julio se registró el
incendio de la plataforma de
Pemex Nohoch-A, en la Sonda
de Campeche.

Mediante imágenes satelita-
les registraron un derrame de
crudo de las plataformas de la
zona, “y permiten suponer que
el derrame inició alrededor del
pasado 4 julio” y estimaron
que la extensión, al día 12 de
julio, era de aproximadamente
400 kilómetros cuadrados, -
más del doble del área de la
ciudad de Guadalajara-, aun-
que las autoridades no han
informado sobre las causas y
consecuencias del mismo.

CDMX / El Universal              

Elementos de la Guardia
Nacional y la Secretaría de la
Defensa Nacional (Sedena) ase-
guraron en Guaymas, Sonora
250 litros de posible metanfeta-
mina líquida que sería transpor-
tada en un tractocamión con
destino a Baja California.

Las Fuerzas federales en coor-

dinación con el Centro Nacional
de Fusión de Inteligencia
(CENFI), obtuvieron informa-
ción sobre el trasiego de drogas
en la región, por lo que recono-
cieron en el área de descanso “El
Valiente” un auto con las carac-
terísticas que conocían.

Tras el reconocimiento, los
elementos identificaron los 250
litros de la metanfetamina

líquida en el interior del tanque
combustible que hallaron con
apoyo del equipo de sustancias
“Gemini”.

Al tratarse de una flagrancia
delictiva, detuvieron al conduc-
tor y aseguraron la supuesta
droga, así como el vehículo para
ponerlos a disposición de las
autoridades y confirmar la can-
tidad y tipo de droga.

CDMX / El Universal              

En México, mueren anual-
mente poco más de 60 mil
animales de compañía vícti-
mas de maltrato. 

Por ello, la diputada fede-
ral del Partido Verde, Itzel
Alelí Domínguez Zopiyactle,
planteó actualizar sanciones
en el Código Penal Federal
para castigar hasta con 10
años de cárcel a quienes ejer-
cen violencia contra los ani-
males de compañía.

La iniciativa, que reforma
y adiciona el artículo 419 Bis
del mencionado código,
busca imponer al doble las
penas vigentes y quedar de
uno a 10 años de prisión y el
equivalente de 200 a cuatro
mil días de multa. Es decir,
hasta 414 mil 960 pesos a
valor actual.

Los funcionarios públicos
que ejerzan maltrato animal
tendrán penas mayores, que-
darán inhabilitados para
desempeñar cargos o laborar
en centros públicos, por un
periodo igual al de la prisión
impuesta y deben someterse
a tratamientos psicológicos
por su conducta antisocial.

“Las agresiones no tienen
límites, quien ejerce violen-
cia en el manejo de estos
organismos sintientes se con-
vierte en un potencial agresor
de personas y los legisladores
no podemos soslayar que las

leyes, códigos y reglamentos
no han logrado garantizar el
bienestar de estos seres inde-
fensos”, dijo Domínguez.

Agregó que “hacen falta
más acciones y programas de
cuidado, atención y esterili-
zación de animales de com-
pañía para evitar el creci-
miento de la población y su
abandono, hechos que se han
convertido en un serio pro-
blema de salud pública; se
estima que ocho de cada 10
perros que nacen en el país
no encontrarán un hogar”.

La Encuesta Nacional de
Bienestar del año 2021, ela-
borada por el Inegi, señala
que en el país 69.8 por ciento
de los hogares tienen una
mascota, entre ellos, perros,
gastos y peces, pero también,
se asienta que el abuso
aumenta cada día, pues se
calcula que al año mueren
aproximadamente 60 mil ani-
males víctimas de la violen-
cia en México y no hay casti-
go a los agresores

Entre 2019 y 2020, las fis-
calías de los estados reporta-
ron la recepción de dos mil
490 denuncias por maltrato
animal, sin embargo los
resultados de los casos lleva-
dos a juicio son mucho más
bajos, pues en el mismo
periodo solo se judicializaron
195 casos, de los cuales
resultaron 101 agresores vin-
culados a proceso.

El suceso ocurrió en los campos Ek Balam, que forman parte del Complejo Cantarell de Pemex, 

ubicado a 80 kilómetros al noroeste de Ciudad del Carmen, Campeche.

Al año, mueren más de 60 mil animales de compañía.

El químico era trasladado en

un tractocamión en Sonora.

Calculan en 467 kilómetros derrame
de petróleo en el Golfo de México

Piden 10 años de cárcel
por maltratar a animales

Aseguran 250 litros de ‘meta’ líquida
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Ricardo Monreal, aspirante
presidencial de Morena, insta
a sus compañeros candidatos
a retirar su propaganda de
espectaculares “por ética” y
en acato a las reglas electora-
les vigentes.

Desde Zumpango, Estado
de México, el senador con
licencia expresó su desconten-
to por la falta de acciones por
parte de la dirigencia nacional
de su partido para respetar las
normativas del árbitro electoral
y controlar el gasto en propa-
ganda, lo cual, en su opinión,
va en contra de los principios

de “austeridad republicana”.
Monreal Ávila exhortó a los

demás candidatos a tomar la
iniciativa y retirar de manera
voluntaria los espectaculares
que promueven su imagen
antes de que las autoridades
electorales intervengan en el
asunto. Hizo hincapié en que
las resoluciones del Tribunal y
el INE se centrarán en la fisca-
lización de los recursos utiliza-
dos en campaña.

Durante un encuentro con
decenas de simpatizantes, el
aspirante enfatizó la importan-
cia de implementar políticas
que tengan un impacto real en
la erradicación de la pobreza y

la desigualdad en el país.
Monreal Ávila busca ganar

la encuesta interna para ocu-
par la coordinación nacional
de los Comités de Defensa de
la Cuarta Transformación de
Morena. Además, considera
esencial que se restituya al
campo lo que le ha sido des-
pojado.

Durante su discurso, resaltó
la necesidad de fortalecer la
agricultura y dotarla de capaci-
dades para competir en los
mercados internacionales.
También enfatizó el rescate del
campo como pieza clave para
alcanzar la soberanía alimenta-
ria y enfrentar desafíos como la

inflación y el encarecimiento
de productos.

El exgobernador de
Zacatecas, con un origen
campesino, ha centrado siem-
pre su interés en impulsar el
desarrollo rural y aprovechar
las potencialidades del
campo para la recuperación
económica del país.

Asimismo, enfatizó que
México figura entre los princi-
pales productores agrícolas y
exportadores de alimentos a
nivel mundial, teniendo un
vasto potencial para expandir
sus mercados, aprovechando
los tratados de libre comercio
con más de 50 países.

El senador con licencia dijo que sus compañeros deben bajar

la gran publicidad y acatar la legislación electoral.

Pide Monreal ética a las ‘corcholatas’ por espectaculares
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El aspirante a la candidatura
presidencial de Morena, Adán
Augusto, volvió a criticar al
expresidente Vicente Fox por
su petición de restablecer la
pensión a exmandatarios.

Durante un evento en el muni-
cipio de Ecuinapa, Sinaloa,
Augusto se refirió a Fox como
una “chachalaca desvergonzada”. 

“Ahí anda ya la chachalaca
guanajuatense, pero imagínen-
se ustedes es un desvergonza-
do, patético. ¿Saben qué dice?
Dice que regrese, que quiere
que regrese la pensión a los
expresidentes de la República y
que desaparezcan los progra-

mas sociales”, indicó.
Lamentó que el exmandata-

rio haya pedido el regreso de la
pensión a expresidentes mien-
tras aboga por la desaparición

de los programas sociales,
mostrando una falta de com-
prensión sobre los beneficios
que proporciona la pensión
universal a adultos mayores.

Augusto expresó su descon-
tento con las afirmaciones de
Fox, incluso haciendo una
mención humorística sobre la
marihuana que se vende en la
tiendita del expresidente. 

Señaló que es patético y
desvergonzado que solicite la
pensión para los exmandatarios
mientras busca reducir los pro-
gramas sociales.

Luego, dirigiéndose a los
asistentes, el exsecretario de
Gobernación preguntó si
desean que continúe la pen-

sión universal y si estarían
dispuestos a esforzarse para
que la edad de elegibilidad se
reduzca de 65 a 63 años.

En relación a este tema,
Adán Augusto anunció que a
partir de enero del próximo
año, la pensión para adultos
mayores aumentará un 25%,
alcanzando los 6 mil pesos.

La crítica de Adán Augusto
a las declaraciones de Vicente
Fox muestra una clara postura
a favor de mantener y fortale-
cer los programas sociales,
especialmente la pensión uni-
versal para adultos mayores,
como una medida para mejorar
el bienestar de los sectores más
vulnerables de la población.El exsecretario de Gobernación arremetió contra Vicente Fox.

Ahí anda ya la 

chachalaca guanajuatense,

pero imagínense ustedes

es un desvergonzado,

patético (...) Quiere que

regrese la pensión a los

expresidentes de la

República y que 

desaparezcan los 

programas sociales”

Adán Augusto

“
Defiende Adán Augusto pensión a adultos mayores
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Ciudad de México/El Universal.-

El primer ministro israelí, Benjamin

Netanyahu, se someterá a un proced-

imiento de implantación de marcapasos

en el Centro Médico Sheba–Tel

HaShomer, este domingo.

El premier fue hospitalizado a princi-

pios de este mes y luego fue dado de alta

después de que le implantaran un dispos-

itivo de monitoreo cardiaco.

Los doctores del Centro Médico

Sheba en el centro de Israel dijeron la

semana pasada que la razón oficial de su

internamiento fue la deshidratación,

luego de que Netanyahu se desmayara

luego de un viaje familiar al Mar de

Galilea, recordó el medio Haaretz.

El ministro de Justicia, Yariv Levin,

un arquitecto clave detrás del impulso de

reforma judicial del gobierno, ocupará el

lugar del primer ministro durante la

operación, después de que los ministros

de la coalición den su aprobación por

teléfono.

Netanyahu dice que se espera que sea

dado de alta del hospital, según sus

médicos, y que podrá ir a la Knesset a

votar.

Oregón, EU/El Universal.-                      

Un guardia de seguridad, que trabaja-

ba en el Centro Médico Legacy Good

Samaritan, fue asesinado el sábado y otra

persona resultó herida en un tiroteo,

según dos fuentes familiarizadas con la

investigación.

Socorristas acudieron a las instala-

ciones del noroeste de Portland; el hospi-

tal fue cerrado durante horas en un área

concurrida llena de tiendas y restau-

rantes.

Antes del mediodía, la policía dijo que

había activado unidades tácticas de

emergencia para responder y que estaba

buscando en el área al sospechoso,

reportó The Oregonian.

La Oficina de Bomberos de Portland

dijo que ayudó a tratar a un paciente que

luego fue transportado al Hospital

OHSU para recibir un mayor nivel de

atención, pero remitió otras consultas a

la Oficina de Policía de Portland. Todo el

tráfico está bloqueado entre las avenidas

21 y 23 del noroeste desde las calles

Lovejoy hasta Northrup, dijo la policía.

Ed Jackson, quien se está recuperando

de un trasplante de riñón, estaba en el

tercer piso del hospital el sábado cuando

escuchó lo que sonaron como tres dis-

paros.

Dijo que no podía decir de dónde pro-

cedían los disparos, pero el hospital de

repente fue cerrado. Le dijeron que se

quedara en su habitación.

Mo Badreddine regresaba al centro

médico cuando recibió una llamada de su

padre, que estaba en el lugar. "Le dije

que estaba de regreso y me respondió

que no podría entrar", recordó

Badreddine. "Indicó que había un tirador

activo".

No está claro cuánto tiempo estará

cerrado el hospital. "Me gustaría asegu-

rarme de que mi papá pueda irse a casa",

dijo Badreddine al medio local.

Atenas, Grecia.-                             

Unas 2 mil personas, entre ellas
turistas, fueron evacuadas por mar,
informó el sábado por la noche el
portavoz del Servicio de Bomberos,
Yannis Artopios. Dijo que los hote-
les y casas de alquiler evacuados
“representan menos del 10% de los
alojamientos turísticos de la isla", y
añadió que todos los visitantes
habían sido evacuados sin inci-
dentes.

Tres buques guardacostas, un
bote salvavidas del ejército, una
embarcación neumática de las
fuerzas especiales y 30 veleros pri-
vados ayudaron en la evacuación.

La compañía privada de trans-
porte de pasajeros Blue Star ha ofre-
cido uno de sus barcos para alojar a
algunos de los evacuados, dijo
Artopios.

“Se ha procurado alojar a todos
los que necesitaban ser alejados de
las zonas afectadas”, señaló.

En días anteriores, las llamas
estaban confinadas al centro mon-
tañoso de la isla, pero con ayuda del
viento, las altísimas temperaturas y
el clima seco, se extendieron el
sábado hacia la costa oriental. Tres

hoteles, cuyos huéspedes ya habían
sido evacuados, fueron alcanzados
por las llamas, de acuerdo con
medios de comunicación locales.

Horas antes, Artopios dijo que los
habitantes de cuatro localidades
recibieron mensajes de texto pidién-
doles que evacuaran. En dos locali-
dades, los residentes recibieron
instrucciones de desplazarse hacia el
noreste y, en otras dos, hacia el
suroeste. En esas dos primeras local-
idades, la intensidad de las llamas
había disminuido, dijo más tarde.

El frente principal del incendio es
un triángulo con dos vértices cerca
del mar y uno en las montañas.
Según indican los mapas, cada lado
del triángulo mide más de 10
kilómetros (seis millas).

El incendio en Rodas es solo uno,
el más peligroso, de varios que están
activos en Grecia, dijo Artopios.

Las llamas al noroeste de Atenas
y cerca de Esparta empezaban a
ceder, dijo, pero añadió que las tem-
peraturas pronosticadas para el
domingo de 45 C (113 F) y la
humedad inferior al 15% significan
que el peligro no ha pasado y que
existe la posibilidad de que haya
mgo muy alto.

Madrid, España.-                                     
España celebrará este domingo sus

elecciones generales 16 desde el fin de la
dictadura fascista de Francisco Franco,
es decir desde que restauró la democra-
cia, en 1978, y se formó un sistema de
monarquía parlamentaria en el que el
corazón de la representación popular está
en los 350 diputados del Congreso de los
Diputados y en los 208  senadores de la
Cámara alta. 

El actual gobierno, integrado por el
Partido Socialista Obrero Español
(PSOE) y Unidas Podemos (UP), lidera-
do por Pedro Sánchez, aspira a la reelec-
ción después de su victoria en el año
2019, cuando se formó la primera coali-
ción de izquierdas y que ha afrontado,
entre otras cosas, la pandemia de covid-
19, la guerra de Ucrania y una dura crisis
económica provocada en parte por esos
dos fenómenos adversos.

La jornada electoral del  23 de julio
pasará a la historia por las condiciones
excepcionales en las que se llevará a
cabo; en mitad del periodo estival, con
una buena parte de la población fuera de
sus viviendas habituales y en medio de
una ola de calor extrema, lo que obligó
que incluso en algunos de los colegios
electorales se tuviera que comprar de
urgencia algún método de enfriamiento,
como ventiladores, aires acondicionados
portátiles o nebulizadores. Se prevé que
en algunas ciudades, como las del sur del
país y las mediterráneas e isleñas, las
temperaturas superarán los 40 grados
centígrados y en algunos casos rozarán
los 45. De ahí que una parte del pre-

supuesto se destinó, además de para
instalar las mesas y las papeletas, para la
compra de agua, de abundante agua.

Para la renovación de las Cortes
Generales, es decir esos 350 diputados y
208 senadores, están convocados a las
urnas 37,5 millones de electores de todo
el país, de los cuales ya ejercieron su
derecho al voto alrededor de dos mil-
lones 600 mil, que solicitaron hacerlo
por correo, precisamente por la coinci-
dencia con el periodo vacacional. De ahí
que la cifra fuera tan excepcionalmente
alta. Y para lo que se denomina como el
“voto presencial”, es decir acudir al cole-
gio electoral y depositar la papeleta en la
urna correspondiente, están previstas 210
mil urnas y 59 mil cabinas, en los que se
distribuyeron hasta 85 millones de

sobres electorales.
Los colegios electorales abrirán a las

nueve de la mañana y cerrarán a las ocho
de la noche, a partir de ese momento se
podrán difundir las encuestas realizadas
a pie de urna, que no son en todo caso
resultados oficiales, mientras que el con-
teo real de los votos iniciará a las nueve
de la noche, cuando terminen de votar
los electores de las Islas Canarias, que
tienen un huso horario diferente, con una
hora menos.

A pesar de la fecha elegida y las altas
temperaturas, se espera que esta jornada
electoral tenga una participación alta,
quizá superior al 70 por ciento, pero en
ningún caso llegará al 82 por ciento que
se registró en los comicios de 1982, los
más concurridos hasta ahora.

Santiago, Chile.-                         
Las siluetas de 119 detenidos

desaparecidos transitan por las
calles de un lluvioso Santiago el
sábado, a casi 50 años de su
desaparición. Unas 3 mil personas
los acompañan en este periplo pós-
tumo, con diversas paradas progra-
madas, en un homenaje a las vícti-
mas de la dictadura militar de
Augusto Pinochet (1973-1990) que
en Chile sigue generando diferen-
cias y visiones encontradas.

Sus familiares, las instituciones
políticas, una parte la sociedad
civil, los colectivos de lucha por
los derechos humanos se hacen
presente en este acto de memoria
colectiva pasado por mucha agua,
bajo una alfombra de paraguas de
colores que rescata el recuerdo de
la llamada “Operación Colombo”
en 1975, uno de los actos de pro-
paganda de la dictadura de
Pinochet que tuvo más repercusión
internacional.

Fueron 100 hombres y 19
mujeres, en su mayoría menores de
30 años, secuestrados entre mayo
de 1974 y febrero de 1975 por la
Dirección Nacional de
Inteligencia, la DINA, de
Pinochet.

“Para mí, el estar y la memoria
es lo más importante, mantener el
trabajo que se hizo en la agru-
pación, por saber de ellos, por
hacer justicia y la reparación que
corresponde”, dijo Hilda Saldívar,
madre de un detenido desapareci-
do. “Siempre en las actividades, en
las salidas, estaba presente él”,
afirma, extendiendo la memoria de
su hijo. “Eso nos daba fuerza todos
los días para seguir buscándolo y
para seguir entregando nuestra ver-
dad”, añade Saldívar, sujetando la
silueta que representa a una de esas
119 víctimas.

“Nos interesa que se sepa de
cada uno de ellos, dónde están,
dónde quedaron sus restos”, nos

falta “saber la verdad completa”,
para poder irnos tranquilos, contin-
ua con la voz serena, Saldívar, a
sus 94 años en los que aún no
puede ubicar el paradero de su hijo
o sus restos.

La marcha parte del Museo de
la Memoria de Santiago, que cus-
todia las siluetas y las caras de
estos 119 nombres, fabricadas con
cartón y madera, pintadas a mano a
partir de retratos fotográficos para
pasear por distintos puntos de la
ciudad, en ocasiones bajo pancar-
tas que afirman “la dictadura aún
dura” y terminar en el museo de
Bellas Artes, donde se celebrarán
actos artísticos en torno a sus fig-
uras. Durante los actos se leen los
nombres de esas más de cien per-
sonas, se grita colectivamente
“presente”.

La marcha, que continúa
durante el domingo con diversos
actos conmemorativos es organiza-
da “con más de una decena de
colectivos de memoria, que llevan
décadas y años resistiendo el olvi-
do, los pactos de silencio, el nega-
cionismo, los montajes comunica-
cionales, las complicidades pasi-
vas y las negaciones políticas que
han intentado relativizar las sis-
temáticas violaciones a los dere-
chos humanos en estos 50 años”,
afirmaron durante la presentación
de la iniciativa Paula Honorato y
Daniela Cornejo, curadora y orga-
nizadora respectivamente del
proyecto “Acontecer 50 años”. 

La dictadura liderada por
Augusto Pinochet (1973-1990)
dejó un saldo de más de 40 mil víc-
timas, entre ellos unos 3 mil opos-
itores asesinados, de los que más
de mil 400 fueron víctimas de
desaparición forzada. Tras décadas
de búsquedas se encontraron e
identificaron restos óseos de 307
personas y faltan por encontrar
otras mil 100, según cifras ofi-
ciales.

España se alista para
sus elecciones generales

Evacúan isla de Rodas
por fuertes incendios

Registra EU
tiroteo; ahora
en hospital

El hospital fue cerrado durante horas

Colocarán marcapasos a Netanyahu

Hoy domingo España irá a las urnas

El premier fue hospitalizado a principios de este mes y luego fue dado de alta
después de que le implantaran un dispositivo de monitoreo cardiaco.

Marcha en Chile por
sus desaparecidos

Las siluetas de 119  desaparecidos transitan por las calles de un llu-
vioso Santiago el sábado, a casi 50 años de su desaparición.
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Alma Torres Torres                            

El ex gobernador de Nuevo
León, Benjamín Clariond Reyes-
Retana llamó a los actores políti-
cos de la entidad a ponerse a
trabajar y dejar de lado pleitos
estériles que en nada benefician
a los habitantes de la entidad.

Hay temas importantes por
atender en el estado, expuso, y es
por ello que se necesita que ya
no haya tantos pleitos, y que las
autoridades se pongan a trabajar,
por ejemplo, en el tema del cam-
bio climático, que es uno de los
temas que más impacta a quienes
vivimos en el estado.

SIGUEN INSTRUCCIONES
Opinó que los actores políti-

cos locales sólo siguen las indi-
caciones de sus líderes
nacionales.

“Lo que pasa, son de Movi-
miento Ciudadano y tienen que
seguir las instrucciones que les
manden del centro de Movi-
miento Ciudadano, yo lo que
quisiera es que ya no se pelearan,
que ya se pongan a trabajar todos
por Nuevo León”, dijo.

“Ya que tenemos el cambio
climático, que eso no es culpa de

nadie, bueno no es culpa de
nadie actual, es culpa de nos-
otros que hemos echado a per-
der, no nosotros nomás sino el
mundo, ha echado a perder el
tiempo con el cambio climático,
pero necesitamos que ya no haya
tantos pleitos y que se pongan a
trabajar todos”, añadió.

Clariond Reyes-Retana se-
ñaló que el Gobernador Samuel
García y el alcalde Luis Donaldo
Colosio se están esperando, para
ver cómo les va.

“Yo creo que se está espe-
rando, se está esperando a ver
cómo le va más al rato”, co-
mentó.

Manifestó que si Movimiento
Ciudadano se suma al Frente
Amplio por México sería de
peso, muy fuerte, aunque ya
tiene fortaleza y no se pueden
quejar.

“Yo creo que han hecho y
van a seguir haciendo una gran
labor y allá cuando venga sep-
tiembre, que votemos y ya que
empiecen los que realmente con-
sigan las 150 mil firmas y pueda
haber una competencia real y
que ya en ese momento, ya pue-
dan hablar de propuestas y ac-
ciones para lo que se busca”,
puntualizó.

Consuelo López González                 

Fuertes lluvias, descargas

eléctricas y granizo, son parte del

pronóstico para Nuevo León du-

rante los próximos diez días.

El Sistema Meteorológico Na-

cional advirtió incluso de la po-

sible llegada de una tormenta

tropical que ya se forma en el

Océano Atlántico.

A través de sus redes sociales,

el gobernador Samuel García Se-

púlveda resaltó la importancia de

un desmonte selectivo del Rio

Santa Catarina para evitar una

posible tragedia o contingencia.

Se estima que el no intervenir

el afluente provocaría su desbor-

damiento e inundación de hasta

434 manzanas, afectado a más de

6 mil personas.

“Informes de la Secretaría de

Medio Ambiente del gobierno

federal, el Sistema Meteoroló-

gico Nacional y Conagua, pro-

nostican que en los próximos

diez días puede haber lluvias

fuertes, descargas eléctricas, ra-

chas de viento y granizo, incluso

existe la posibilidad de que una

tormenta tropical llegue a Nuevo

León”, compartió.

“Tenemos que estar prepara-

dos para esta posibilidad y evitar

tragedias. Vamos a actuar, todas

y todos, con responsabilidad”.

“Es momento de prender las

alarmas y tomar las mejores de-

cisiones para cuidar el río y evi-

tar tragedias. En consenso,

hagamos lo mejor para Nuevo

León”, puntualizó.

Refirió que en los últimos días

se estudia junto a especialistas,

sociedad civil y población en ge-

neral un proyecto para la lim-

pieza selectiva del cauce.

Es de destacar que para el des-

monte selectivo, el gobierno del

Estado capacitará al personal que

intervendrá el rio.

En rueda de prensa Nuevo

León Informa, Félix Arratia

Cruz, secretario de Medio Am-

biente, adelantó que junto a un

comité determinarán un plan de

trabajo que reduzca al máximo

los posibles riesgos ante la posi-

ble llegada de un huracán, e in-

cluya un manejo integral de la

vida silvestre.

El esquema tendrá tres niveles

de intervención a lo largo del

cauce: no tocar, conservando la

totalidad de la flora y fauna; tra-

tamiento manual, y tratamiento

de maquinaria.

Se contempla el retiro de es-

pecies invasoras, escombros y

basura, así como un programa de

rescate de la flora y fauna, y sem-

brar especies nativas para la re-

tención del suelo.

Asimismo proyectan la cons-

trucción de una segunda presa

Rompepicos, entre otras obras de

retención de agua cuya ubicación

está en análisis.

Alma Torres Torres                            

Enrique de la Madrid, aspi-
rante a la candidatura a la Presi-
dencia por el Frente Amplio por
México advirtió que “el que di-
vide hace la chamba para el otro
lado”.

Durante una gira de trabajo
por Nuevo León, donde se reu-
nió con simpatizantes y militan-
tes del PAN, PRI y PRD, el hijo
del expresidente Miguel de la
Madrid respondió a la declara-
ción del alcalde de Monterrey,
Luis Donaldo Colosio Riojas en
torno a que al Frente Amplio le
sobra el PRI y le falta Movi-
miento Ciudadano (MC)

"Por lo general hemos plati-
cado con Luis Donaldo, es con
quién he conversado, sobre todo
de lo importante y trascendente
del momento que estamos vi-
viendo en México y por lo
menos desde mi punto de vista
externarle el peligro de tener
otros seis años de Morena, Mé-
xico no te aguanta otro sexenio
de Morena”, dijo.

"Si nos interesa México, si
nos interesa el futuro de nuestro
país y sobre todo para las futu-
ras generaciones que son tan fu-
turas como nuestros hijos, pues
me parece muy obvio que tene-
mos que construir una sola op-
ción juntos; el que divide, hace
la chamba para el otro lado".

De la Madrid manifestó que
los integrantes de Movimiento
Ciudadano tienen que lograr su-
marse todos al Frente Amplio
por México, con la finalidad de
hacer una oposición sólida en
contra de Morena.

Ante las malas decisiones del
presidente y las crisis que se en-
frentan a nivel nacional en eco-
nomía, seguridad y salud, no
convencen a los miembros de

Movimiento Ciudadano para su-
marse al Frente, quedará muy
claro del lado que están.

"Yo siempre he dicho que te-
nemos que lograr sumarnos
todos, nadie se adhiere, todos te-
nemos que sumarnos y siempre
he señalado mi disposición, mi
interés en que también Movi-
miento Ciudadano forme parte
de este Frente Amplio.

"Conozco también al alcalde
de Monterrey, hemos platicado
de esto, lo que está en juego es
México, a ver, habemos perso-
nas que no tenemos la menor
duda de que el camino por el que
va el país hoy en día con el Go-
bierno Federal que tenemos es el
peor de los mundos”.

Una economía que no crece,
explicó, una inseguridad con
156 mil homicidios y que sigue
creciendo, ya hasta empiezan a
cambiar las cifras de los homici-
dios para pasarlas a desapareci-
dos, son 40 mil, tienes 65
millones de recetas médicas sin
atender en el IMSS y en el ISS-

STE por falta de medicinas, es
un gobierno caótico.

ATENDERÁ MOVILIDAD 
Al estar en la entidad, el aspi-

rante a la candidatura del Frente
Amplio por México, Enrique de
la Madrid dijo que atendería el
problema de la movilidad en
Nuevo León, debido al impacto
causado a nivel nacional.

Lo anterior debido a que los
ciudadanos que habitan en las
grandes ciudades viven más
lejos del lugar donde trabajan, y
los gobiernos deben poner espe-
cial atención a ese problema en
busca de resolverlo en breve.

"Uno de los temas aquí más
graves, es el tema de la movili-
dad, del transporte, como en las
grandes ciudades, la gente vive
más lejos de donde tiene que tra-
bajar y ese tema de movilidad se
tiene que atender", señaló.

UNA BABOSADA
En torno a la estrategia de se-

guridad del presidente Andrés

Manuel López Obrador de
“Abrazos, no balazos” opinó
que es una babosada.

“Es una babosada ¿cómo que
abrazos y no balazos? A los cri-
minales hay que aplicarles la
ley.  No puede ser que a las
mamás de los criminales se les
atienda mejor que a las familias
de las víctimas”.

“Hay zonas del país donde
no las puedes transitar. Donde
los criminales pareciera que con
el mensaje de abrazos no bala-
zos. Tienen una especie de pasa-
porte para delinquir”, manifestó.

El ex secretario de Turismo
manifestó que el País debe apro-
vechar mejor las inversiones,
con empleos bien remunerados
y con calidad; además de mejo-
rar el nivel de vida de las fami-
lias.

“Si el gobierno federal le en-
tendiera a las energías renova-
bles. Este país tuviera mayor
éxito. En Monterrey se paga por
la energía eléctrica 40 por ciento
más cara que en los EU”.

Consuelo López González             

Ante la polémica generada
por la excesiva lista de útiles es-
colares; la Secretaría de Educa-
ción en el Estado prohibió
condicionar el acceso a educa-
ción básica.

El pago de cuotas escolares y
surtido de artículos de limpieza
no serán una limitante para que
los alumnos continúen con sus
estudios el próximo ciclo esco-
lar.

CONTRIBUCIÓN 
VALIOSA

A través de un comunicado,
la dependencia encabezada por
Sofialeticia Morales Garza in-
formó que tienen conocimiento
del nuevo requerimiento en la
lista escolar, que no será obliga-
torio.

"Aunque estas contribuciones
son valiosas para el bienestar de
las escuelas, de ninguna manera
deben ser un condicionante para
el ingreso y la permanencia de
los estudiantes", advierte el es-
crito.

"El acceso a una educación
gratuita y de calidad está garan-
tizado para todos los niños y
niñas de Nuevo León".

Se prevé la dependencia re-
parta a todos los planteles esco-
lares kits de limpieza básicos
que incluyen escobas, trapeado-
res, recogedores, cubetas, frane-
las, limpiadores multiusos,
cloro, detergente en polvo y bol-
sas para basura.

Durante los últimos días
causó revuelo la lista de útiles
escolares dado que incluye múl-
tiples artículos de limpieza.

Para denunciar cualquier irre-
gularidad o coacción, la Secre-
taría de Educación pone a
disposición los teléfonos 81-
2020-5050, 81-2020- 5051 y 81-
2020-5052.

Consuelo López González                          

A bordo de cuatro helicópte-

ros, la Secretaría de Seguridad

Pública efectuó ayer un “Patru-

llaje Aéreo Metropolitano”.

Desde tempranas horas, co-

menzó el sobrevuelo que se

prolongó hasta después del me-

diodía, sorprendiendo a veci-

nos y transeúntes.

Mediante sus redes sociales,

Gerardo Saúl Palacios Páma-

nes, Secretario de Seguridad

Pública en el Estado, compar-

tió imágenes del despliegue.

DESMOTIVAR 
EL DELITO

El operativo busca disminuir

los índices delictivos en el área

metropolitana.

“Fuerza Civil División

Aérea”, destacó en Twitter.

De 10: 00 a 13: 00 horas, se

sobrevolaron los municipios de

Juárez, Guadalupe, Monterrey,

San Nicolás, San Pedro, Santa

Catarina y García.

Es de destacar que esta es la

primera vez que las cuatro aero-

naves operan de manera simul-

tánea.

Se prevé que la operación sea

recurrente, adicional a los patru-

llajes por tierra.

Al cierre del mes anterior,

bajo el "Modelo de Tres Pisos",

Nuevo León registró una reduc-

ción del 30 hasta el 100 por

ciento en todos los delitos.

Los homicidios dolosos, se-

ñaló Palacios Pámanes, bajaron

un 22 por ciento en junio y 30

por ciento en mayo.

En el caso de los feminicidios

disminuyeron un 30 y 50 por

ciento, respectivamente; y los

secuestros 100 puntos porcen-

tuales.

"El Modelo de Tres Pisos se

reflejó de manera positiva en los

índices delictivos estatales du-

rante los meses de mayo y junio

en comparación con el mismo

período de 2022".

Si bien el robo a negocio no

bajó en mayo, en junio cayó un

53 por ciento.

El robo a casa redujo un 69

por ciento en junio y 83 por

ciento en mayo.

Hay temas importantes por atender, dijo el exgobernador, como
lo es el aspecto ambiental que tanto impacta a la sociedad.

Confía De la Madrid que MC 
se sume al Frente Amplio

Llama ‘Benjas’ a dejar
los pleitos políticos

La aportación de los padres es valiosa, pero no obligatoria.

El operativo de la corporación sorprendió a vecinos, automovi-
listas y transeúntes.

Prohíben condicionar
acceso a la educación

‘He hablado con Luis Donaldo Colosio del riesgo de tener otros seis años a Morena; México
no aguanta otro sexenio con Morena’, dijo De la Madrid.

‘Quien divide hace la chamba para el otro lado’, dice aspirante presidencial

Sobrevuela Fuerza Civil área metropolitana

Reitera Samuel García la urgencia 
del desmonte selectivo en el río

Samuel García.

Sofialeticia Morales Garza.



Más se tardaron las autoridades estatales en

anunciar la limpia selectiva del río Santa

Catarina, en que un grupo de activistas la hicie-

ran de tos.

Pero lo relevante en este caso es, que algunos

de los presuntos representantes del cuidado del

medio ambiente tienen cola que le pisen, perdón,

perdón...

Mejor dicho, de ese grupo de activistas que ya

lo andan haciendo de tos resulta que cuentan de

alguna u otra manera afiliación con un grupo

partidista.

Y si no lo quiere creer ahí tiene el caso de

Román Castañeda, quien tiene raíces panistas y

ha prestado sus servicios en la gestión de

“Chefo” Salgado.

Además de la misma Claudia Tapia, quien no

hace mucho fue legisladora local y que a la fecha,

se sabe que pertenece al partido morenista.

Pero como ya conocemos de aguacates, habrá

que seguirles la huella porque el asunto que ya

causó polémica por la primer trasquilada al

canal del río.

Aunque un aguacero mejoró las condiciones

climatológicas del municipio de Allende, el

gobernador Samuel García pronosticó más llu-

vias.

De ahí que advirtió la importancia de la limpia

selectiva del río Santa Catarina, pues se auguran

fuertes lluvias y hasta granizo.

Por lo que habló sobre la necesidad de realizar

la labor ya prevista en el canal, con el retiro de

maleza para evitar riesgos.

Especialmente cuando los estragos de huraca-

nes podrían azotar la entidad y provocar el des-

bordamiento del río Santa Catarina.

Por cierto, de cumplirse las afirmaciones sobre

pronósticos de lluvia para los próximos días, las

autoridades municipales y estatales podrían

tener los días contados.

Sobre todo por aquello de la limpia de todo

cause, ríos, arroyos, pasos a desnivel, arterias y

drenajes pluviales, por lo que de lo contrario se

convertirían en una trampa.

Especialmente por aquello de la falta de la cul-

tura de la limpieza y que no hay trabajo que

alcance, toda vez que el esfuerzo de las autori-

dades podría ser limitado.

Ante el abuso de directivos y maestros que

condicionaron el registro escolar, las autoridades

de la Secretaría de Educación sacaron las uñas.

Por lo que una vez más en la entidad, se envió

una circular en la que se prohibe condicionar la

inscripción y la permanencia de escolares en

Nuevo León.

Sobre todo privilegiando la educación al pago

de cuotas y la aportación de artículos diversos,

como cloro, papel higiénico y otros.

Por lo que vale parar oreja y si el dictado no

queda como letra muerta o una carta a Santa

Clos, bajo el argumento del profesorado en NL.

Especialmente, cuando ya hubo buenas inten-

ciones en ese sentido, en el que se prohibió el

cobro de cuotas escolares, que directivos cobra-

ron como “voluntarias”.

Aunque Samuel García ya dijo varias veces

que jamás harías alianza con el PRIAN. Es más,

que ni hasta a la esquina iría con ellos, no falta

quien le eche porras.

Por lo que el exgobernador de Nuevo León,

Benjamín Clariond, dice y asegura que la suma

de Movimiento Ciudadano sería de gran peso

para el Frente Amplio por México.

De modo que reconoció la trayectoria del

Ejecutivo estatal y hasta del actual alcalde de

Monterrey, de quienes, dijo, calientan el brazo y

harían un buen papel.

domingo 23 de julio del 2023

Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Se quejan padres de familia de una 

larga lista de útiles escolares, de cara 
al nuevo ciclo escolar.


“Yo lo que quisiera es que ya 

no se pelearan, que ya se pongan 
a trabajar todos por Nuevo León”.

Inicia Fuerza Civil operativos aéreos
para desmotivar la incidencia del delito.

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Benjamín
Clariond

ECOLOGÍA

Alma Torres Torres                                   

Con el apoyo de integrantes del

Cabildo, del Grupo de Scouts

Provincia Nuevo León y de vecinos

de la zona sur, el Gobierno de

Monterrey, a través de la Secretaría

de Servicios Públicos, plantó árbo-

les en el parque de la colonia

Arroyo Seco, al sur de la ciudad.

Las regidoras Cristina Salinas,

Claudia Cantú y los scouts buscan

la certificación de la ONU denomi-

nada “Tree Cities”, que reconoce el

compromiso de las ciudades por la

creación de bosques urbanos. 

Cristina Salinas, coordinadora de

la comisión de Medio Ambiente,

Sostenibilidad y Cambio Climático

señaló que “como parte de las

acciones que estamos realizando

para tener un Monterrey más soste-

nible estamos acudiendo a los par-

ques de distintas colonias para arbo-

rizar y combatir el cambio climático

con estas actividades”.

Los ejemplares de encino se

colocaron en diferentes áreas del

parque y su cuidado estará a cargo,

en corresponsabilidad, de los veci-

nos aledaños y de la Secretaría de

Servicios Públicos de Monterrey. 

La plantación de los árboles, se

llevó a cabo en el marco del día

nacional del árbol, que se celebra

desde 1959 a mediados de julio.

Cabe destacar, que la administra-

ción municipal de Monterrey tiene

la meta de sembrar 50 mil árboles,

de los cuales han plantado 11 mil en

lo que va de la presente administra-

ción del gobierno municipal.

Ignacio González Bañuelos                    

Porque también la contaminación
visual afecta la salud, el municipio
de Juárez sigue avanzando con el
retiro de telarañas de cables en desu-
so, y disminuir riesgos para la segu-
ridad de los habitantes, señaló el
alcalde Francisco Treviño Cantú.

El edil dijo que en una primera
etapa que arrancó a principios del
mes de abril lo hicieron en colonias
de la zona poniente de la ciudad,
con apoyo de compañías de teleco-
municaciones.

“Desde entonces se comenzaron
a retirar este tipo de líneas que ya
han ocasionado accidentes en otros
municipios del área metropolitana”,
expresó.

"Iniciamos con un programa de
retiro de cables en las conocidas
como 'telarañas' en diversas colo-
nias de nuestra ciudad, los cuales no

solo presentan un problema estético,
también son un riesgo para nuestra
gente al continuamente desplomarse
y obstruir las vialidades", dijo el
alcalde.

"Trabajando en equipo con dis-
tintas compañías retiramos en la pri-
mera etapa 500 kilómetros de cable
en desuso", añadió.

Treviño informó que en esta pri-
mera etapa se retiró cableado en la
Colonia Infonavit La Reforma,
donde arrancó el programa, además
de la Coahuila, Colinas del Sol y
otras aledañas.

"Iniciamos aquí desde este extre-
mo de nuestro municipio, en la
Colonia Infonavit la Reforma, para
pasar a la Colonia Coahuila, la
Colinas del Sol y otros sectores ale-
daños", mencionó el edil juarense.

Agregó que no en todo el munici-
pio se vive esta problemática de las
"telarañas”, pero continuarán con el

programa para retirar cableado en
desuso en las colonias donde se
requiera.

"Vamos a continuar en donde se
requiera. No en todas las colonias de

Juárez tenemos esta problemática,
pero donde tengamos la existencia
de estos detalles iremos a darles
solución inmediatamente y desde
luego, como se los repito, para darle

Consuelo López González                    

Con el plantado de 20 a 50 árbo-

les por plantel, Nuevo León habilita

Bosques Escolares en escuelas de

educación básica y medio superior.

Félix Arratia Cruz, Secretario de

Medio Ambiente, señaló que se ins-

talan especies nativas, como ana-

cahuitas y robles, para garantizar su

supervivencia.

Pues, por ser típicas de la región,

necesitan poco mantenimiento y son

resistentes ante las condiciones

extremas del clima. Al momento

suman ya 3 mil 390 árboles en 45

planteles, y van por 200 mil.

“El propósito de un plan de refo-

restación en esta escuela se debe a la

gran concentración de partículas

que usualmente se concentran en el

aire de esta zona”, expuso.

“Los árboles, al capturar el dióxi-

do de carbono y otros contaminan-

tes, apoyen a brindar un aire más

limpio para las y los niños”.

Para ello, la Secretaria de Medio

Ambiente firmó un convenio de

colaboración con la Secretaría de

Educación.

Los alumnos, maestros y padres

de familia estarán a cargo de las

actividades de riego hasta que

alcancen un desarrollo óptimo. 

“Firmamos con la Secretaría de

Educación de Nuevo León el conve-

nio que nos permitirá arborizar las

escuelas de Nuevo León como parte

del programa Bosques Ciuda-

danos”, refirió.

“Estos árboles nos ayudarán a

llegar a la meta del millón que se

planea tener en la zona metropolita-

na de Monterrey y acercara a las y

los estudiantes a la naturaleza,

motivándolos a cuidar del arbolado

y disfrutar de sus beneficios”.

“Con estos esfuerzos, la depen-

dencia se compromete con el futuro

de las y los ciudadanos, reforestan-

do una escuela a la vez, para tener

un Nuevo León más verde y com-

prometido con la naturaleza”,

agregó el funcionario estatal.

Es de destacar que la instalación

de los árboles comienza con una

plática educativa para que las y los

niños aprendan más sobre como

plantar correctamente un árbol y los

cuidados que va a requerir y a los

que se están comprometiendo, como

el riego y mantenerlos vigilados

para evitar que enfermen. 

Los cuidados deben ser, por lo

menos de dos años, para asegurar

así que el árbol sobreviva y puedan

aprovechar de todos sus beneficios,

como mejorar la calidad del aire y el

aprovechamiento del suelo.

Para ser parte del proyecto y ayu-

dar a crear bosques en escuelas, par-

ques o en tu colonia, registrarse en

https://forms.gle/S25HhJtWkhwL6i

ar9 o llama al 81-2033-2127.

Habilita NL Bosques Escolares

Se están llevando de 20 a 50 árboles nativos por plantel visitado,
explicó Félix Arratia, secretario de Medio Ambiente.

Apoyan regidores regios
trabajos de reforestación 

La autoridad municipal busca la acreditación “Tree Cities”, por parte
de la ONU y la meta es plantar 50 mil árboles.

Trabaja Juárez para eliminar contaminación visual

Se sigue con los operativos en la zona poniente del ayuntamiento.

Alberto Medina Espinosa                        

Bajo una política ambiental
mucho más firme en pro del cuidado
del planeta, desde lo local se cuida
el agua para evitar daños al mundo,
y es así como empresarios y autori-
dades municipales lanzan campañas
como “Escuelas de Lluvias”.  

Esta semana en pro del medio
ambiente, evitar el desperdiciar el
agua y cuidar mucho más los recur-
sos naturales, legaron más
“Escuelas de Lluvia” a la Ciudad de
Guadalupe.  

Y es que, ante las olas de calor,
“garantizar acceso al agua es pri-
mordial”; por eso en los planes
ambientales se concreta la realiza-
ción del programa “Escuelas de llu-
via” forma parte de los compromi-
sos 2030 de la Industria Mexicana
de Coca-Cola para brindar acceso al
agua a más mexicanos.  

Así lo reveló Enrique Pérez
Barba – director de Arca
Continental quien comentó: “Ante
el panorama actual debemos colabo-

rar y ser solidarios, eso es lo que
estamos haciendo el día de hoy.
Como Arca Continental generamos
valor compartido para todas las

comunidades en donde tenemos pre-
sencia  

Por ello en conjunto, los 2 siste-
mas inaugurados tienen capacidad
para almacenar más de 495 mil
litros de agua pluvial anualmente,
equivalente a más de 50 pipas  

Se suman ya 27 Escuelas de
Lluvia instaladas por la Industria
Mexicana de Coca-Cola en el
Estado de Nuevo León  

Comentó que ya se está en la
cuarta ola de calor y  el Sistema
Meteorológico Nacional recomendó
a la población el tomar precaucio-
nes, tales como mantener la hidrata-
ción y prestar especial atención a la
higiene y saneamiento.  

“Más de 12 millones de personas
en territorio nacional, carecen de
acceso al agua potable, además de
que solamente 1 de cada 100 litros
de agua que caen por concepto de
lluvia es captado y almacenado para
su utilización en distintas activida-
des y debemos de hacer algo”.

Ya son 27 planteles escolares que se acogen al programa del sector
privado, en colaboración con los gobiernos municipales.

Llevan ‘Escuelas de Lluvia’ a Guadalupe
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Para impulsar su certifica-

ción profesional, Nuevo León

suma más de 5 mil trabajado-

res capacitados en cursos de

calidad, nuevas tecnologías,

diversidad, y equidad e inclu-

sión.

La Secretaría del Trabajo, a

través de la Dirección de

Formación Continua, Profesio

nalización y Certificación

Laboral, ofrece diversos con-

tenidos que brindan a emplea-

dos y empleadores las herra-

mientas para desarrollar sus

competencias y habilidades.

Del 3 al 28 de julio, se im-

parten 27 cursos y talleres en

temas como capacitación em-

presarial y capital humano,

diversidad, calidad, entre

otros.

PERSONAS MEJOR 
PREPARADAS

En lo que va del año se cer-

tificaron ya 5 mil 423 perso-

nas, en 199 cursos, con la par-

ticipación de 3 mil 095 empre-

sas.

“La Secretaría del Trabajo

continúa impulsando la capa-

citación y certificación profe-

sional mediante los cursos

para empleadores y trabajado-

res”, resaltó.

“A través de las platafor-

mas tecnológicas Microsoft

Teams, Google Meet y Zoom,

se fomenta una cultura de

aprendizaje continuo en un

ambiente accesible y fácil de

usar”.

También se capacita en ser-

vicios preventivos de seguri-

dad y salud en el trabajo, con

el que se busca prevenir acci-

dentes y enfermedades en el

centro laboral, establecidas en

la NOM-030-STPS-2009.

Constitución, integración,

organización y funcionamien-

to de las comisiones de seguri-

dad e higiene; y adaptabilidad

para establecer la priorización

y manejo de tareas múltiples

como parte de las Softs Skills,

son otros de ellos.

ADMINISTRACIÓN
En Aspectos Legales y

Administrativos del Teletra-

bajo (NOM-037) se abordan

los fundamentos legales, crite-

rios, políticas y aspectos

administrativos  de la NOM-

037-STPS-2022.

Acoso Laboral, les permite

Identificar las conductas  de

acoso laboral en  el lugar de

trabajo, para que las personas

afectadas sepan cómo actuar y

cuáles son sus derechos.

Mientras que el de Medidas

Preventivas de la violencia en

mi entorno laboral, brinda las

herramientas preventivas de la

violencia en los espacios de

trabajo mediante la identifica-

ción de sus diferentes niveles,

para evitar actos violentos en

diferentes contextos.

Los interesados pueden

registrarse o solicitar más

información a los teléfonos

(81) 20202966 y (81)

20332482 o al correo: promo-

cion.dcyc@nuevoleon.gob.mx

.

(CLG)

La organización civil
Ciudadanos en Apoyo a los
Derechos Humanos, A.C.,
Cadhac celebró la eliminación
de la prisión preventiva oficio-
sa en Nuevo León, porque abre
la puerta a que se respete la
presunción de inocencia, el
debido proceso y la igualdad
ante la ley.

Dijo que el número de per-
sonas con prisión preventiva en
Nuevo León es alarmante, pues
de acuerdo con el Secretario de
Seguridad Pública Gerardo
Palacios Pámanes, a finales de
2022 había 9 mil 769 personas
en los centros penitenciarios
del estado. 

De estas 2 mil fueron encar-
celadas por supuestos delitos
que ameritan prisión preventiva
oficiosa, es decir, una de cada
cinco personas.

En un comunicado emitido

anoche Ciudadanos en Apoyo a
los Derechos Humanos A.C.
destacó la decisión del Pleno
Regional en Materia Penal de
la Región Centro-Norte del
Poder Judicial de la Federación
de dar cumplimiento a la sen-
tencia de la Corte

Interamericana de Derechos
Humanos donde ordena elimi-
nar la prisión preventiva oficio-
sa para evitar que personas ino-
centes permanezcan en la cár-
cel.

Agregó que la prisión pre-
ventiva es aquella que se aplica

automáticamente a las personas
acusadas de ciertos delitos sin
que ninguna autoridad judicial
pueda determinar la necesidad
de privar de la libertad a una
persona.

Esto resulta en que cualquier
persona acusada sea enviada
directamente a la cárcel sin jus-
tificación y sin que hayan sido
condenados.

“Lo que se busca evitar es
que muchos mexicanos pasen
más de una década privados de
su libertad a la espera de un jui-
cio sin sentencia y en condicio-
nes de grave riesgo a su vida e
integridad física”, señaló
Miriam Estrada, integrante del
grupo de trabajo de la ONU
sobre Detención Arbitraria.

Cadhac resaltó que la elimi-
nación de la prisión preventiva
oficiosa no es una autorización
a la impunidad, sino que es una
medida que contribuirá a que se
utilice solo en aquellos casos
en que se justifique su necesi-
dad para asegurar la compare-
cencia del acusado al juicio.
(IGB)

A los ciudadanos llegó esta

semana el proceso de consul-

ta ciudadana que realiza el

Gobierno municipal para la

Iniciativa Monterrey Ideal

2040.

El Instituto Municipal de

Planeación y Convivencia de

Monterrey realiza talleres de

diálogo y escucha con veci-

nos para fortalecer la elabora-

ción de los Planes Estratégico

Monterrey Ideal y Municipal

de Desarrollo Urbano para el

año 2040, del 19 al 27 de

julio. 

A fin de identificar las

necesidades, problemáticas,

iniciativas y aspiraciones de

los regiomontanos, las reu-

niones se realizarán en las

cinco delegaciones operativas

de la ciudad, para establecer

la solución a los desafíos ac-

tuales y futuros de Monterrey.

La Coordinación de Jueces

Auxiliares del municipio y la

Dirección de Participación

Ciudadana invitaron a los

representantes de las colo-

nias, para lograr un mayor

involucramiento de las perso-

nas.

A la par, la Universidad

Autónoma de Nuevo León

realizó un estudio de las más

de 15 mil 300 manzanas habi-

tadas, visitó a ciudadanos

seleccionados para acudir a

los talleres, de tal forma que

asegura la presencia de cuan-

do menos un vecino de cada

cuadra.

La autoridad municipal

informó que, para cualquier

comentario o duda, la comu-

nidad se puede comunicar al

Instituto a través del correo

info@implancmty.org, al

teléfono 81-8340-8472 o con-

sultar sus redes sociales.

(ATT)

El diputado de Morena,

Waldo Fernández manifestó su

preocupación por el manejo de

la crisis del vital líquido en

Nuevo León porque “estamos

en la antesala de lo sucedido

el año pasado cuando la histe-

ria colectiva se apoderó de la

sociedad”.

Lo anterior, luego de que la

presidenta de la Comisión

Estatal de Derechos Humanos

en Nuevo León (CEDH), Olga

Susana Méndez presentara

una queja en atención a ciuda-

danos y colectivos por consi-

derar que se incumple con el

derecho fundamental al agua.  

“Diario recibo quejas por

la falta de agua, la crisis de

Nuevo León es doble: Por

falta de agua y falta de infor-

mación”, dijo.

“El gobernador un día

anuncia que la crisis se acabó

y otro día les quita el suminis-

tro”, puntualizó.

SEGUIMOS IGUAL
El legislador Waldo

Fernández señaló que las

pasadas lluvias dieron la sen-

sación de que este año sería

diferente y que fue el mismo

gobernador Samuel García,

quien mencionó en marzo que

en 3 meses se acabaría el pro-

blema del agua, el tiempo ha

pasado y seguimos igual. 

El diputado local advirtió

que Ajua y Drenaje de

Monterrey no está obligado a

hacer lo imposible, los cortes

de agua y la modulación de

presión son necesarios, pero

“es responsabilidad de todos

hablar con la verdad, alertar a

la población e incentivar a

cuidar el agua”.

El morenista reconoció que

el gobierno del Estado no la ha

tenido fácil con la situación,

pero ellos querían gobernar y

lo hacen a su modo, sin ser

claros con el ciudadano.

Para concluir, recordó que

fueron la nueva y la vieja polí-

tica los que crearon esta crisis

y tuvo que venir el Presidente

López Obrador a resolver y

generar condiciones de gober-

nabilidad. 

“Si hoy podemos tener

agua es gracias a la

Federación”.           (ATT)

Se han impartido 199 cursos.

La alcaldesa Cristina
Díaz anunció que iniciarán
un programa para reconocer
los actos heroicos de los
guadalupenses, tras visitar a
Jonathan, el menor que pre-
sionó un botón de alerta
conectado al C4 inteligente
de Guadalupe.

El programa, explicó la
alcaldesa, tendrá la finali-
dad de brindar reconoci-
miento a los ciudadanos que
hacen actos altruistas, gene-
rosos, empáticos y compasi-
vos en favor de las personas

que les rodean.
Díaz visitó a Jonathan y a

su familia, y aprovechó para
felicitar al menor por su
heroica acción, y a sus pa-
dres por la educación brin-
dada a su hijo. 

Además, la alcaldesa les
entregó múltiples obsequios
a modo de reconocimiento.

También el Club de Fút-
bol Monterrey, agregó la Pre
sidenta Municipal, le regaló
una playera original del equi
po, junto con entradas para
él y su familia para el juego

de Rayados contra Cruz A-
zul, programado para finales
del mes de agosto.

“Esta acción tan impor-
tante que hace Jonathan, es
un ejemplo que tenemos to-
dos a seguir, yo creo que Jo-
nathan es un héroe, nos pone
el ejemplo a todos, y vamos
a iniciar un programa en
donde vamos a estar recono-
ciendo estos actos heroicos
de muchos ciudadanos”.

Cristina Díaz detalló que
los hechos que involucraron
a Jonathan, de 11 años, se

suscitaron el pasado jueves
13 de julio, en la Colonia
Valle Soleado, donde el me-
nor se percató de que un ado
lescente estaba convulsio-
nando, por lo que pidió au-
xilio mediante uno de los 22
botones de alerta que están
ubicados en el Municipio.

De inmediato, la Unidad
108 de la Secretaría de Segu
ridad Pública acudió al cru-
ce de las calles Valle Alegre
y Valle de los Pinos para
brindar protección.

(IGB)

Capacitan en Nuevo León 
a más de 5 mil trabajadores

Consulta Implanc Iniciativa Monterrey 2040 

Busca municipio de Guadalupe a sus héroes

Celebra Cadhac eliminación
de la prisión preventiva en NL

El alcalde regio, Luis Donaldo Colosio, se reunirá hoy con
los integrantes del IDO.

Arranca en Monterrey 
evento internacional de danza

Al ser anfitrión de “The
World Dance Challenge”, el
municipio de Monterrey reci-
birá a bailarines de todo el
mundo que participan aquí en
el evento, que inició esta tarde
y concluirá el próximo 28 de
julio. 

La Organización
Internacional de Danza (IDO
por sus siglas en inglés) efec-
tuará tres eventos de baile en
esta capital: el Campeonato de
Acrodanza; la Copa Mundial
por disciplinas y diversos talle-
res.

La IDO es una federación
mundial de danza sin fines de
lucro que agrupa a más de 90
naciones, cuya sede se encuen-
tra en Dinamarca y representa
a más de medio millón de bai-
larines de los seis continentes. 

Betsabé Rocha Nieto,
Secretaria de Desarrollo
Económico municipal señaló
que en Monterrey se encuen-
tran danzantes de nueve nacio-
nes para presentarse en el
Teatro de la Ciudad, en
Cintermex y otras sedes.

“Va a ser icónico”, expresó.
“La entrada a las compe-

tencias es gratuita y aún hay

oportunidad de inscribirse a
los talleres a través de idodan-
cemexico@gmail.com”, aña-
dió.

ENTRENAMIENTOS
Los entrenamientos se reali-

zarán en varias disciplinas con
maestros internacionales en un
horario de 9:00 am a 8:00 pm
en Cintermex.

“Es bien importante recu-
perar la cultura como una parte
medular del turismo para que
los visitantes sepan que van a
venir a encontrarse con un
lugar que les abre las puertas
con una oferta gastronómica
increíble, con espacios públi-
cos recuperados y con eventos
de este tipo”, comentó.Cabe
destacar, que el Alcalde Luis
Donaldo Colosio Riojas se
reunirá mañana domingo con
los integrantes de IDO para
presentar el videomapping "El
Corazón de Monterrey".

Lo anterior, a fin de que
conozcan la historia de esta
capital, así como  la cultura,
gastronomía y atractivos que
pueden encontrar los turistas
que nos visiten. 

(ATT)

Se abre la puerta a la presunción de inocencia.

Tiene NL doble crisis: falta de agua y de información

Los menores recibieron una playera del Cub Rayados.

Se escucha la opinión de los vecinos para fortalecer el Plan
Estratégico municipal de la ciudad capital del Estado.

Waldo Fernández.
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Sergio Luis Castillo                             

Un hombre perdió la vida al
ser apuñado por un vicioso en
calles de la Colonia Pueblo
Nuevo, en el municipio de
Apodaca.

Mencionaron que aún con
vida, el afectado alcanzó a dela-
tar a su agresor, mencionando
que era un pandillero con el que
tenía viejas rencillas.

El cuerpo del ahora occiso
quedó inerte en la casa de su sue-
gra, a donde había llegado para
pedir apoyo médico.

Los hechos se registraron
ayer por la madrugada, frente a
un domicilio ubicado en la calle
Río Colorado número 238, en la
Colonia Pueblo Nuevo.

El ahora occiso fue identifica-
do como Arturo González
Blanco, de 35 años, quien tenía
su domicilio en este mismo sec-
tor de Apodaca.

Según los informes recabados
por las autoridades, el hombre
estuvo consumiendo bebidas
alcohólicas con unos vecinos.

Pasada la media noche deci-
dió retirarse a su casa, pero en el

trayecto se topó con un  pandille-
ro apodado “El Jony”.

Según los informes de las
autoridades, el pandillero al
toparse con la víctima recordó
que este lo había atacado ante-
riormente.

Por lo que decidió vengarse,
sacando de entre sus pertenen-
cias un cuchillo con el que lo
atacó en varias ocasiones.

Una de las puñadas fue en su
pecho, lo que lo dejó herido de
muerte.

El hombre caminó varias cua-
dras y llegó hasta la casa de su
suegra, a quien le pido apoyo ya
que estaba desangrándose.

La mujer hizo el llamado a los
cuerpos de auxilio y policía,
mientras tanto el lesionado salió
de la casa y caminó media cua-
dra, pero nuevamente regresó a
casa de su suegra, en donde se
desplomó ya sin vida.

Elementos de la policía pre-
ventiva realizaron una búsqueda
en el área para dar con el agresor,
quien ya es buscado por elemen-
tos de la Agencia Estatal de
Investigaciones.

Acribillan a hombre por la espalda en San Bernabé
Andrés Villalobos Ramírez                  

En un ataque a balazos un

hombre fue acribillado a bala-

zos por la espalda, por al menos

dos pistoleros los cuales logra-

ron evadir la justicia, al norte de

la ciudad. 

La muerte violenta fue repor-

tada alrededor de las 22:00

horas en el cruce de las Calles

Eolo y Cronos en la Colonia

San Bernabé.

Paramédicos de la Cruz Roja

arribaron al lugar donde aten-

dieron a una persona, mismas

que presentaba heridas por pro-

yectil de arma de fuego en la

espalda. 

Luego de algunos minutos de

auxiliar al hombre, este ya no

contaba con signos vitales.

El masculino que no fue

identificado en el lugar, era de

unos 25 años de edad, de cabe-

llo negro, tez morena, delgado,

mismo que vestía bermuda

verde, playera azul y tenis blan-

cos. 

La fuente mencionó que el

hombre presentaba cinco heri-

das por arma de fuego en la

espalda. Agentes ministeriales

del grupo de homicidios y

policías de Fuerza Civil arriba-

ron al lugar de la ejecución, ini-

ciando con las indagatorias del

caso. 

De acuerdo con una fuente el

hombre estaba sobre la vía

pública cuando se le acercaron

al menos dos sujetos, uno de

ellos sacó un arma de fuego y le

disparó, cuando trataba de darse

a la fuga. 

El joven cayó al piso herido

de muerte, mientras los agreso-

res se dieron a la fuga corriendo

por calles de la colonia.

Ambos vehículos iban a exceso de velocidad.

Sergio Luis Castillo                         

Un presunto distribuidor de

drogas fue ejecutado por hom-

bres armados, quienes lo persi-

guieron hasta el pasillo de su

domicilio, en el municipio de

San Nicolás.

El ahora occiso al toparse

con los sicarios intentó escapar

refugiándose en su vivienda,

pero fue alcanzado y rematado.

Los hechos se registraron

durante los primeros minutos de

ayer sábado en las calles

Violetas y Mezquites, en la

Colonia Industrias del Vidrio,

Ampliación Oriente primer sec-

tor.

Hasta el momento el ahora

occiso no ha sido identificado,

siendo una persona de unos 30

años, complexión regular, cabe-

llo corto y piel aperlada.

Mencionaron que el hombre

vestía bermudas, tenis color

negro y no portaba playera.

Testigos de los hechos men-

cionaron que el hombre venía

corriendo por la calle Violetas,

mientras que era seguido por

dos hombres.

Los sujetos que cubrían sus

rostros con capuchas negras le

dispararon en varias ocasiones.

La víctima se introdujo al

pasillo de su vivienda con el

propósito de refugiarse, pero los

agresores lo alcanzaron y le dis-

pararon ahí.

El ahora occiso tenía más de

cinco impactos de bala, entre

ellos el llamado “tiro de gracia”.

Fueron elementos de la

Secretaría de Seguridad Pública

de San Nicolás, los que llegaron

al lugar del ataque.

Al observar al hombre tirado

en medio de un charco de san-

gre, decidieron pedir apoyo a

los paramédicos de Emergen-

cias Médicas de esta ciudad.

Indicaron que al llegar los

brigadistas, estos comprobaron

que el hombre ya estaba sin

vida.

La zona quedó acordonada,

mientras que personal de Ser-

vicios Periciales tomaba conoci-

miento del ataque.

Pidió ayuda a su suegra tras ser herido, pero murió finalmente
de la herida en el pecho.

Andrés Villalobos Ramírez             

Una falla en los frenos pro-

vocó, que un camión de

refrescos se proyectara contra

una parada de camiones, en

donde arrolló y causó la

muerte de dos personas, en

Escobedo.

El múltiple atropello fue

reportado a las 17:25 horas

sobre la Carretera a Laredo y

Las Puentes, en la Colonia

Puerta de Anáhuac.

Al lugar acudieron soco-

rristas de la Cruz Roja, ele-

mentos de Protección Civil

municipal y estatal, así como

autoridades de vialidad.

Los paramédicos atendie-

ron a varias personas, quienes

fueron impactadas por el

camión repartidor de refres-

cos.

Por desgracia una mujer

murió al quedar debajo del

camión repartidor de refres-

cos, mientras que un hombre

fue proyectado y quedó sin

vida.

Asimismo, dos personas

más fueron atendidas por los

brigadistas, quienes después

de prestarle los primeros auxi-

lios los trasladaron a un hos-

pital de la localidad, en donde

su estado de salud fue reporta-

do como grave.

De acuerdo con las investi-

gaciones del caso, se dijo que

el conductor del camión de la

empresa Pepsi, se desplazaba

por la Carretera a Laredo de

sur a norte.

El operador de la pesada

unidad dijo que al parecer los

frenos le fallaron y en su

intento por detener la marcha

viro el  volante a la derecha.

Fue en esos momentos en

que ya no pudo hacer nada y

terminó por estrellarse contra

la parada de camiones, lugar

en el que había varias perso-

nas.

La carretera fue cerrada en

su circulación al norte, mien-

tras las autoridades realizaban

las labores periciales.

El lastimoso incidente ocurrió en Escobedo y se produjo por
una falla en los frenos de la pesada unidad.

Intentó refugiarse en casa, pero fue alcanzado por los sicarios.

Sergio Luis Castillo                        

Una persona sin vida y diez

heridos de consideración, fue el

saldo que dejó un choque tipo

carambola registrado en el muni-

cipio de Montemorelos.

Los hechos ocasionaron la

movilización de los puestos de

socorro de varios municipios,

quienes no se daban abastado

para atender a los afectados.

Las autoridades viales de

Hualahuises mencionaron, que el

percance vial se debido al exceso

de velocidad en que eran condu-

cidos los automóviles involucra-

dos. 

El accidente fue reportado

alrededor de las 7:10 horas en la

Carretera Nacional a la altura del

Kilómetro 160, en la comunidad

conocida como 5 Señores, en

Montemorelos.

En el lugar quedo sin vida una

persona identificada como Jesús

Valdez, de 43 años, quien tenía su

domicilio en Linares.

Al momento del accidente,

esta persona conducía un

automóvil Nissan Tsuru color

gris, con placas de Nuevo León.

Las autoridades indicaron que,

hasta el momento la persona que

perdió la vida es considerada

como presunto responsable.

Aparentemente el ahora occi-

so se incorporó sin precaución a

la Carretera Nacional al salir de

una intersección.

Esto hizo que fuera impactado

por una camioneta Volkswagen

Tiguan, que venía desplazándose

una gran velocidad.

Después de chocar contra el

automóvil Nissan, la troca salió

proyectada contra un automóvil

Chevrolet Sonic.

Al lugar se movilizaron ele-

mentos de Bomberos Linares,

Protección Civil municipal y del

Estado, quienes rápidamente

auxiliaron a los heridos.

Mencionaron que eran diez

los afectados, algunos de los

cuales estaban recostados a un

costado de la carpeta asfáltica.

Tras brindarles los primeros

auxilios, los heridos fueron

trasladados a distintos hospi-

tales para ser atendidos. 

Sergio Luis Castillo                                 

Un comando armado ejecutó de
varios balazos a un hombre cuando
salía del interior de un bar, en el
municipio de Montemorelos.

Durante el ataque armado una
persona resultó lesionada, pero se
desconoce si acompañaba al ahora
occiso o es ajeno a los hechos.

Indicaron que al parecer los pis-
toleros fueron alertados sobre los
movimientos de la víctima, pues lle-
garon en el momento exacto para
acribillarlo.

Los hechos se reportaron a las
7:00 horas de ayer sábado, en el exte-
rior del antro denominado Restau-
rante Bar Kamalo.

El lugar se ubica a un costado de
la Carretera Nacional, a unos dos
kilómetros de la cabecera municipal.

El ahora occiso fue identificado
como Christian Francisco Escamilla
Bracamontes, de 29 años de edad,
con domicilio en esta localidad.

Indicaron que al hombre asesina-
do lo conocían con el apodado de
"Buches" y contaba con anteceden-
tes penales por diversos delitos.

El vestía una playera negra, un
pantalón del mismo color, tenis blan-
co. Se indicó que la víctima había

llegado al mencionado antro abordo
de una motocicleta Harley.

El lesionado fue identificado
extraoficialmente como José María,
de 41 años de edad, quien presenta
un impacto de arma de fuego en su
tórax.

Según los informes, el hombre
estuvo conviviendo con varias per-
sonas desde la noche del pasado
viernes. Ya por la mañana, los encar-
gados del bar le indicaron que tenían
que cerrar.

Apenas salió del antro, llegó al
lugar una camioneta de la que baja
ron  varias personas armadas.

Los sicarios accionaron sus ar-
mas contra el cliente, quien se des-
plomó a un costado de la moto.

Los hechos ocasionaron la llega-
da de paramédicos de Protección
Civil de Montemorelos, pero el
hombre ya estaba sin vida.

Mientras que el lesionado fue lle-
vado de urgencia a un hospital de
esta localidad bajo custodia policia-
ca.

Indicaron que en el lugar elemen-
tos del departamento de Servicios
Periciales, así como del servicio
médico forense hicieron acto de
presencia para las investigaciones
correspondientes.

Lo persiguen y le dan ‘tiro
de gracia’ en San Nicolás

Por viejas rencillas 
le quitan la vida

Arrolla y mata a dos personas
camión repartidor de refrescos

Choque en Montemorelos
deja un muerto y 10 heridos

Sale de bar y comando
armado lo ejecuta 

El ahora occiso estuvo toda la noche en el bar y al salir, ya lo
esperaban sus ejecutores.

Dos pistoleros lograron darse a la fuga.

El ahora occiso no ha sido
identificado.
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Sergio Canales ya firmó su contrato
con el Club de Futbol Monterrey y
ahora lo que falta para que sea anunci-
ado como refuerzo de los Rayados es
un pequeño detalle. 

Y ese detalle sería que él firme su
finiquito con el Betis de España para
que así finalice su etapa laboral con el
conjunto español. 

Incluso el arreglo entre Betis y
Monterrey por Sergio Canales ya está
hecho y lo único que falta es eso, que él
firme su finiquito con el club de
Sevilla. 

Canales estará en las próximas horas
en Sevilla, en España, todo esto tras
dejar la pretemporada del Betis que
está siendo en Inglaterra y se reunirá
con los directivos del club europeo
para firmar su finiquito y confirmar su
salida del club bético. 

Después de esto, Canales podrá ser
oficializado como el nuevo refuerzo
del Club de Futbol Monterrey para el
Torneo Apertura 2023 de la Liga MX. 

Este jugador firmó un contrato con
el Monterrey hasta mediados del 2026,
por tres años, y en ellos ganará unos
cinco millones de dólares en sueldo por
año. 

Canales es un jugador de 32 años de
edad que se desempeña como medioc-
ampista ofensivo y en la temporada
anterior fue uno de los mejores en su
posición dentro de la Liga de España. 

Este jugador de origen europeo hará
también que uno de los actuales
jugadores extranjeros del Monterrey
tenga que salir de la institución y no
continuar con la plantilla en este
Torneo Apertura 2023 de la Liga MX. 

Alberto Cantú .-                              

Ozziel Herrera, el tercer refuerzo de
Tigres en esta temporada 2023-2024,
no ocultó su emoción y su ilusión por
fichar con los felinos en este verano,
declarando todo esto a través de sus
distintas declaraciones que dió en el
transcurso del sábado, cuando llegó a
Monterrey. 

En la previa de su viaje de
Guadalajara a Monterrey para partir del
Atlas y fichar por Tigres, Herrera habló
ante la prensa tapatía y ahí expresó su
emoción de fichar por los felinos y su
deseo por pelear títulos en el conjunto
de la UANL. 

"Ahora iniciar un nuevo reto y a
seguir trabajando, para como digo, lle-
gar a un gran club donde hay que com-
petir siempre, hay que estar compitien-
do al máximo nivel y eso es lo que me
emociona y me ilusiona, el pelear
campeonatos, el llegar a un club grande
donde la competencia es máxima y es
un reto para mí", dijo. 

Ya en su llegada a Monterrey y en su
salida del aeropuerto de la Sultana del
Norte, Herrera fue escoltado por el
departamento de prensa y seguridad del
Club Tigres, pero ahí no dió muchas
declaraciones. 

Herrera es un joven futbolista mexi-
cano que se desempeña como extremo
y solo tiene 22 años de edad, pero a su
corta edad ya tiene experiencia en
Selección Mexicana y ya fue campeón
con el Atlas de Guadalajara

Su llegada a los Tigres es por los
próximos cuatro años, hasta mediados
del 2027, y el antes citado firmó con
los felinos ya que los auriazules le
pagaron a los rojinegros la cifra de
siete millones de dólares. 

Además de eso, Herrera aceptó la
oferta de los felinos ya que estos acep-

taron ciertas clausulas en el contrato
para facilitarle la salida a Europa en un
futuro a corto o mediano plazo, de
hecho su cláusula de recisión para el
futbol europeo será de 10 millones de
dólares y bajará a ocho cuando le
resten tres años de contrato con los de
la UANL. 

Herrera hará este domingo los

exámenes físicos y médicos con el
cuadro de Tigres, esperando pasarlos
para viajar el lunes a los Estados
Unidos y tener la aspiración de poder
debutar con los auriazules en la fase de
grupos de la Leagues Cup, ya sea el día
26 de este mes ante Portland Timbers o
el 30 de julio frente al San José
Earthquakes.

Alberto Cantú .-                             

Patricio O’Ward, piloto regio de
Arrow Mclaren, logró un podio en la
carrera del Óvalo de IOWA de la
IndyCar Series de los Estados Unidos. 

El regio tuvo un tercer lugar en una
de sus dos primeras carreras en el
Óvalo de IOWA, teniendo un buen
resultado si se toma en cuenta que él
partía desde la quinta posición. 

O’Ward partía desde la quinta posi-
ción y con un gran ritmo de carrera,
además de buenas estrategias, logró
cruzar la línea de meta en la tercera
plaza y después de la vuelta número
250. 

Gran carrera del regiomontano,

quien compitió en esta carrera del
sábado en la IndyCar y lo hizo ante
otros 27 pilotos. 

Dicho piloto regiomontano hizo
podio, mientras que el ganador fue
Josef Newgarden que ya ganó tres car-
reras en este año y Scott McLaughlin
fue segundo, además de que el cuarto
fue para Marcus Ericcson y el quinto
para Will Power. 

Ahora O’Ward tendrá este domingo
por la tarde su segunda carrera en el
Óvalo de IOWA, en los Estados
Unidos, y eso será en punto de las
12:30 horas. 

El regiomontano partirá en la déci-
mo primera plaza para esta carrera de
este domingo que será en la tarde. 

Alberto Cantú.-                                

En su debut como locales en la tem-
porada regular del Torneo Apertura
2023 de la Liga MX Femenil, las
Rayadas golearon al León de
Guanajuato y con eso llegaron a cuatro
puntos de seis posibles para seguir
invictas en la justa nacional.

Este conjunto albiazul superó al
León de Guanajuato y eso fue por mar-
cador final de siete goles contra cero.

Pero ya en lo que respecta a la
primera mitad, las Rayadas encon-
traron el primer gol al segundo 15
cuando Christina Burkenroad remató
en el área grande y colocó el balón en
el ángulo superior derecho del arco
defendido por la portera del León.

Más tarde, al minuto uno con 40
segundos, las Rayadas encontraron el
segundo cuando la nigeriana
Chinwendu Ihezu remató desde fuera
del área y colocó el balón en el ángulo
superior izquierdo del arco defendido
por la portera visitante.

Después de esos dos goles tem-
praneros, las Rayadas encontraron el
tercero al 10' de acción cuando
Burkenroad recibió un pase filtrado y a
la altura de la medialuna del área
grande remató con facilidad sobre la
salida de la portera rival, además de
que el cuarto cayó al 40' cuando
Charlee Giammona aprovechó un pase
de Diana García y en el área grande,
sola y sin marca, superó el lance de la
guardameta rival para anotar uno más.

Ya el quinto de las Rayadas logró
caer al 44' de acción luego de que

Burkenroad fuera asistida y dentro del
área se quitara a la portera del León
para marcar el quinto tanto.

Las Rayadas encontraron cinco
goles en la primera mitad y la tónica
del segundo tiempo, al menos durante
los primeros 15 minutos, fue lo mismo,
todo esto en el sentido de que estu-
vieron cerca de anotar más tantos en
ese momento, pero les faltó lo que les
sobró en la primera mitad y eso es la
contundencia.

Después de varias jugadas claras de
gol que habían fallado, las Rayadas
encontraron su sexta anotación al 82'
de acción y eso cuando Christina
Burkenroad aprovechó una asistencia
desde fuera del área y ya dentro de ella
remató de forma cruzada para anotar
una diana más en el equipo de Eva
Espejo, mientras que el séptimo
sucedió al 84' y gracias a Mayra
Delgadillo para con ello darle un
rumbo definitivo al encuentro.

Mario de Souza Mota, mejor conoci-
do como "Bahía" y quién jugó en el
Monterrey en los años 80s y 90s, está
delicado de salud. 

El antes mencionado habría presen-
tado posiblemente una embolia y por
eso es que está internado en la clínica
número cuatro del IMSS, en
Guadalupe. 

Bahía, de 64 años de edad, está con-
sciente en estos momentos y solo pre-
senta un adormecimiento en la mano
izquierda. 

Hasta estos momentos su estado de

salud se reporta como estable, pero en
las próximas horas deberían de haber
más novedades sobre lo que suceda con
él. 

"Bahía" llegó al futbol mexicano en
1984, proveniente del Internacional de
Porto Alegre para jugar con los
Rayados, club del que nunca se iría
hasta retirarse en 1992.

Con el cuadro regio ganó el primer
título profesional en la historia del
club, el Torneo México 86, además de
la Copa México de la campaña 1991-
92.

Reportan delicado de salud a ‘Bahía’
Al parecer el
ex-jugador

presentó 
una embolia

por lo que fue
hospitalizado

Mario de Souza Mota, de 64 años de edad, está consciente y estable

O’Ward queda tercero 
El regio tuvo una gran carrera durante este sábado en la IndyCar.

¡Golean Rayadas 7-0 a León!

Festejan al estilo ‘Barbie’.

Y Canales ya firmó...
Sólo falta que firme su finiquito

con el Betis para que se confirme
su llegada al Monterrey 

El jugador signó un contrato con el Monterrey por tres años.

Llega ilusionado 
... y con escolta

Herrera se siente feliz de fichar
por los Tigres en este semestre.

Su llegada a los Tigres es por los próximos cuatro años, con una cláusula de
recisión para una posible salida al futbol europeo de 10 millones de dólares.
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Pumas y Tijuana tuvieron el sába-
do su debut en la fase de grupos de
la Leagues Cup, pero éste no fue el
deseado para los de la UNAM y los
Xolos. 

El conjunto de la UNAM igualó a
dos goles en Canadá y frente al
Montreal, pero solo pudieron sumar
un punto ya que la unidad extra la
perdieron en los penales, ante su
rival canadiense, quienes en la pena
máxima les superaron por resultado
de cuatro a dos.

Las dianas de los Pumas en el
tiempo regular fueron de Fernández
y Montejano al 88', aunque también
al 91', todo esto para igualar un

duelo que en un principio estaban
perdiendo con los goles de Duke al
23' y Choiniere al 43'.

Los Xolos de Tijuana, por su
parte, perdieron en los Estados
Unidos y en contra del Filadelfia
Unión, cayendo ante ellos por un
marcador final de tres goles contra
uno.

El gol de los Xolos de Tijuana fue
anotado por Carlos González y eso
fue al 46' de acción, pero las dianas
del triunfo en su rival, en el
Filadelfia Unión, fueron generados
por parte de Gazdag de penal al 21'
y un doblete de Carranza al 26' y 71'.

(AC)

El certamen de la Leagues Cup inicia-
rá para Rayados y Tigres en unos días
más y esta justa traerá una agenda muy
apretada en los equipos regios, todo esto
en los días previos y posteriores a sus
compromisos en los Estados Unidos. 

¿Habrá mucho descanso para
Rayados y Tigres en estos días que
comiencen su participación en la fase de
grupos de la Leagues Cup? Es mejor que
se vayan olvidando de eso. 

Los Tigres tendrían hoy una práctica
más en el Estadio Universitario , mien-
tras que los Rayados, quienes
enfrentarán el día 26 de este mes y en la
fase de grupos de la Leagues Cup a la
escuadra del Real Salt Lake City, via-
jarán este 23 de julio a Utah para su
enfrentamiento en días posteriores. 

Después de eso, aunque ya el 24 de
julio, Tigres hará su viaje a Portland para
enfrentar el día 26 de este mes al conjun-
to del Timbers en la fase de grupos de la
Leagues Cup, mientras que Rayados ten-
drá el lunes entrante su primera práctica
en Utah y previo a jugar después en con-
tra del Real Salt Lake. 

Ya el 25 de este mes, Tigres tendrá su
primer interescuadras en Portland para
definir al equipo que jugará frente al
Timbers, además de que de igual forma
brindarán una rueda de prensa en la pre-
via a ese compromiso, todo esto aunado
a un Rayados de Monterrey que ese día
repetirá lo hecho por los felinos, pero
ellos tendrán su segundo día de prácticas
en Utah, también viendo el tema fut-
bolístico y los 11 con los que comen-
zarán su duelo feent al Real Salt Lake de
los EU. 

El primer juego de los felinos y albi-
azules en los Estados Unidos será el 26
de julio de este mes, teniendo los Tigres

su duelo en Portland ante la escuadra del
Timbers, mientras que Rayados jugará
en Utah frente al Real Salt Lake de la
entidad americana. 

El 27 de julio habrá entrenamiento
regenerativo en Portland para los Tigres
previo a su duelo ante San José
Earthquakes y los Rayados lo tendrán en
Utah, todo esto previo a viajar a
Washington y enfrentar al Seattle
Sounders. 

Ya el 28 de julio de la próxima sem-
ana, Tigres y Rayados tendrán sus
primeros interescuadras en San José y
Seattle previo a sus segundos encuentros
de la fase de grupos de la Leagues Cup,
además de que el día 29 de este mes
afrontarán sus segundos ensayos fut-

bolísticos y los jugadores de ambas
escuadras, además de sus entrenadores,
brindarán ruedas de prensa. 

Después, el día 30 de este mes,
Rayados enfrentará al cuadro del Seattle
Sounders, mientras que Tigres jugará
frente al conjunto del San José
Earthquackes. 

En resumen, Tigres y Rayados ten-
drán una agenda apretada desde este
domingo 23 de julio y hasta el día 30 de
este mes cuando afronten su segundo
duelo de la fase de grupos de la Leagues
Cup, instancia en la que los auriazules
jugarán ante Portland Timbers y San José
Earthquakes, además de unos albiazules
que se verán las caras frente al Real Salt
Lake y Seattle. 

Por un tema de enfermedad
en el plantel del Barcelona, un
juego de pretemporada de ellos
ante la Juventus de Turín se ha
suspendido. 

Los jugadores del conjunto
culé se enfermaron de una gas-
troenteritis virica y por eso
mismo es que no pudieron tener
su juego de pretemporada frente
al conjunto italiano. 

Incluso el Barcelona confir-
mó esta situación el sábado al
mediodía, a través del siguiente
comunicado:

“El FC Barcelona informa
que el partido ante la Juventus
FC, previsto para hoy día 22 de
julio a las 19: 30 horas en el
Levi’s Stadium correspondiente
a la Soccer Champions Tour, ha
quedado suspendido. Una parte
importante de la plantilla azul-
grana está afectada por una gas-

troenteritis vírica”, informaron. 
Este duelo estaba programa-

do a realizarse durante este
sábado por la noche y en el
Levi’s Stadium de San
Francisco, pero finalmente no
se realizará. 

Dicho duelo iba a ser el
primero del conjunto culé en su

pretemporada en los Estados
Unidos, pero finalmente no
pudo ser por el estado físico de
la mayoría de sus futbolistas,
los cuales están enfermos. 

Hasta estos momentos no
hay una fecha exacta para que
este duelo suspendido se pueda
realizar en los Estados Unidos. 

Luis Chávez está haciendo
todo lo necesario para irse al
futbol europeo y poder cumplir
su sueño de jugar en el viejo
continente. 

Tan es así que el mediocamp-
ista mexicano de 27 años de
edad va a pagar su cláusula de
recisión para salir de los Tuzos
del Pachuca. 

Con esta situación, su posi-
bilidad de reforzar al Monterrey
en este Torneo Apertura 2023
de la Liga MX se habría esfu-
mado. 

Como su posible fichaje con
el Dinamo de Moscú de Rusia
se ha complicado ya que hay
problemas con los bancos rusos
para hacer transacciones en
dólares y eso tras la guerra en
Ucrania a causa del país ruso, el
Pachuca ya no quería retomar
las negociaciones con el con-
junto de esa entidad. 

Ante esta situación, Luis
Chávez pagará su cláusula de
recisión para liberarse de los
propios Tuzos del Pachuca,
siendo esto algo informado por

el club hidalguense en sus redes
sociales y a través de un comu-
nicado, en la mañana del sába-
do. 

Hasta estos momentos no se
han detallado las cifras exactas
de la cláusula de recisión de

Luis Chávez en los Tuzos. 
Tras esta situación, Chávez,

de 27 años de edad, ya está por
ser agente libre y con eso podrá
contratarse con cualquier club
europeo y eso de cara a la tem-
porada 2023-2024. 

Nicolás ‘Diente’ López, delantero de
Tigres, iría de inicio el próximo miér-
coles cuando los felinos enfrenten en el
inicio de la Leagues Cup y en los
Estados Unidos, en un duelo de la fase
de grupos de esta justa, al Portland
Timbers. 

El ‘Diente’ fue titular en el interes-
cuadras del sábado en el Estadio
Universitario, siendo esto en el primer
ensayo futbolístico ya formal del técnico
Robert Dante Siboldi y pensando en la
Leagues Cup. 

Nahuel Guzmán; Javier Aquino,
Diego Reyes, Samir Caetano, Jesús
Angulo; Guido Pizarro, Rafael Carioca;
Luis Quiñones, Nicolás López,
Fernando Gorriarán y André Pierre
Gignac fue el equipo titular de Tigres en
la práctica del sábado. 

Eso sí, será hasta el lunes o martes
cuando Siboldi defina al equipo que irá
de inicio en contra del Timbers, todo
esto en un duelo que será el próximo 26
de julio, en Portland. 

Córdova ya hizo futbol por primera
vez tras lesión de pubalgia 

Las buenas noticias no terminan en
Tigres y ahora la novedad es que
Sebastián Córdova ya habría superado
su lesión de pubalgia, situación con la
cual podría ver minutos en la fase de
grupos de la Leagues Cup en los Estados
Unidos que para los felinos será frente a
los cuadros de Portland Timbers y San
José Earthquakes. 

Córdova tuvo el sábado su primer
entrenamiento grupal con todos sus
compañeros y eso fue después de lesion-

arse semanas atrás con esa pubalgia. 
Sí bien el mexicano ya había trotado

con normalidad desde el inicio de la
semana, eso lo hacía de forma diferenci-
ada y alejado de sus compañeros, pero
fue el sábado por la mañana cuando
entrenó por primera vez con ellos en este
semestre y completó de manera normal
el respectivo interescuadras en el
Estadio Universitario, estando con los
suplentes. 

Cabe señalar que Córdova aún no
debuta con los Tigres en esta temporada
2023-2024 ya que la lesión de pubalgia
se lo había impedido, motivo por el cual
su primer juego con los felinos sería en
la Leagues Cup, en la semana entrante;
recordar que su último duelo con los

auriazules fue en la final de vuelta del
Torneo Clausura de este año y en
Guadalajara ante Chivas, en dónde los
felinos se hicieron de la octava corona en
la justa local. 

Los Tigres posiblemente tendrán este
domingo como día de descanso y si no es
así, si es que entrenan, pues sería hasta el
lunes 24 de este mes cuando vuelen a los
Estados Unidos para afrontar la fase de
grupos de la Leagues Cup. 

El conjunto felino primeramente
jugará en contra del Portland Timbers y
eso será el próximo 26 de julio, mientras
que días más tarde, el 30 de este mes, los
felinos enfrentarán al San José
Earthquakes. 

(AC)

La etapa de Rogelio Funes Mori
en el Club de Futbol Monterrey
tiene muchas posibilidades de termi-
nar en este mismo verano. 

Ante la inminente llegada de
Sergio Canales al Monterrey, los
Rayados ocupan desprenderse de
uno de sus extranjeros y ese tal vez
sea Rogelio Funes Mori. 

El Galaxy de los Ángeles, club de
la respectiva MLS de los Estados
Unidos, mostró un serio interés en el
futbolista argentino naturalizado
mexicano del Monterrey, quien tiene
32 años. 

Informes de las últimas horas
detallan que el Galaxy ya hizo una
oferta formal al Monterrey por
Rogelio Funes Mori, además de que
ya tuvieron un contacto con el
jugador y su representante. 

Funes Mori tiene contrato con el
Monterrey y eso es hasta mediados
del 2024, pero el “Mellizo” no ve
como malos ojos el partir de
Rayados en este verano, incluso la
directiva albiazul no lo ve como
indispensable en el hoy proyecto
que dirige Fernando Ortiz en la
escuadra albiazul. 

Ahora el Monterrey está anal-
izando la posible salida de Rogelio
Funes Mori, quien milita en los
Rayados desde mediados del 2015 y
el cual es el máximo goleador en
esta institución. 

Con el Monterrey, Funes Mori ha
ganado un título de Liga, dos Copas
MX y dos Ligas de Campeones de la
Concacaf. 

Suspende
Barcelona
amistoso

Los jugadores del Barcelona presentan una gastroenteritis

Chávez paga su cláusula de recisión

La posibilidad de reforzar al Monterrey se habría esfumado. 

Interesa
Funes Mori
al Galaxy

El Galaxy ya hizo una oferta for-
mal al Monterrey por Rogelio
Funes Mori

‘Diente’ iría de inicio con Tigres en LC

El uruguayo estuvo de titular en el interescuadras de Tigres del sábado e iría de
inicio frente al Portland en la Leagues Cup

Tienen Pumas y 
Xolos mal debut

El conjunto de la UNAM igualó a dos goles en Canadá 

Tendrán Tigres y Rayados 
calendario muy apretado

El primer juego de los felinos y albiazules en los Estados Unidos será el 26 de
julio de este mes
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Los Sultanes de Monterrey iniciaron
con el pie derecho su serie en casa de
temporada regular en la Liga Mexicana
de Beisbol y ante los Toros de Tijuana.

En un juego que se fue a entradas
extras y para ser más exactos, un total de
14, los Sultanes de Monterrey vencieron
a los Toros de Tijuana y eso fue por mar-
cador final de siete carreras a seis.

El momento clave del duelo ocurrió
en la entrada baja número 14 con el
juego igualado cuando Ramiro Peña
conectó un sencillo al centro del dia-
mante y anotó el 'Pollo' Salazar para así
concretar la victoria el cuadro de
Sultanes.

La escuadra regia, tras este resultado,
inició con el pie derecho su serie sobre
Tijuana y ahora tienen una marca de 43
victorias por 32 derrotas en la campaña.

Ahora los Sultanes tendrán este
domingo su segundo de la serie en casa
ante los Toros de Tijuana.

Este duelo en el Palacio Sultán entre
Sultanes de Monterrey y los Toros de
Tijuana será en punto de las 17:00 horas.

La semifinal de la zona norte en
la Liga Nacional de Baloncesto
Profesional de México entre Fuerza
Regia Femenil y Libertadoras de
Querétaro se ha igualado a tres vic-
torias por bando, motivo por el cual
habrá un séptimo duelo que será el
definitivo para saber qué equipo
avanza en la postemporada.

Desde el gimnasio Nuevo León
Unido y de visitantes, el conjunto de
Libertadoras de Querétaro superó en
el juego seis a Fuerza Regia Femenil
y eso fue por marcador final de 81
puntos contra 74, logrando esto el

sábado por la tarde.
Kaila Charles con sus 18 puntos

fue la jugadora que más unidades
generó en Fuerza Regia Femenil en
este duelo.

Evina Westbrook con sus 15
unidades fue la que más produjo en
el conjunto de las Libertadoras de
Querétaro.

Ahora el juego número siete y
definitivo entre ambos conjuntos
será este domingo en el gimnasio
Nuevo León Unido y en punto de las
16:00 horas.

(AC)

Sergio Pérez, piloto mexicano del
equipo Red Bull en la Fórmula 1, saldrá
en la novena posición para el Gran
Premio de Hungría, mientras que el
inglés Lewis Hamilton de la escudería
Mercedes saldrá desde la pole position. 

El mexicano, después de cinco
Grandes Premios de Fórmula 1 en la tem-
porada, logró volver a llegar a una Q3 en
una sesión de clasificación, pero en la de
Hungría no logró tener uno de los
mejores tiempos y este domingo por la
mañana saldrá en el noveno lugar. 

Después de tener el tercer mejor tiem-
po en la Q1 con el neumático duro y el
octavo mejor en el segundo con el medio,
Pérez volvió a una Q3 para un Gran
Premio de Fórmula 1, pero su vuelta no
fue la mejor. 

Mientras que Lewis Hamilton hizo la
pole position con una vuelta final de
1:16.609, el mexicano Sergio Pérez ape-
nas le alcanzó para la novena plaza. 

Pérez tuvo un mal primer sector y
también un tercero que no fue del todo
idóneo, motivo por el cual no logró tener
una buena Q3 con su RB19 de Red Bull
Racing. 

El mexicano partirá en la novena posi-
ción en este Gran Premio de Hungría,
mientras que Lewis Hamilton se hizo de
la pole position y a tres milésimas se
quedó Max Verstappen de Red Bull,

mientras que Lando Norris de McLaren
estuvo en el tercer sitio. 

Ahora el mexicano tendrá que remon-
tar mínimamente unas seis posiciones
para terminar en el podio en este Gran
Premio de la Fórmula 1, todo esto en una

carrera que será de 20 pilotos. 
Cabe señalar que este Gran Premio de

Hungría en la Fórmula 1 va a ser este
domingo 23 de julio y eso será en punto
de las 07:00 horas. 

(AC)

El ciclista danés Jonas Vingegaard
aseguró el sábado su segundo Tour de
Francia, logrando esto en su todavía
prometedora carrera y venciendo en esta
prueba de ciclismo al esloveno Tadej
Pogacar. 

Vingegaard ocupaba un tercer lugar
que consiguió el sábado en la etapa
número 20 del Tour de Francia que fue
en las localidades de Belfort y Le
Markstein, todo esto en una prueba de
133.5 kilómetros, siendo eso suficiente
para asegurarse el título. 

Dicho ciclista quedó en la tercera
posición dentro de la etapa número 20

del Tour de Francia y solo fue superado
por el austriaco Gall que acabó segundo,
además del ganador en la prueba del
sábado que terminó siendo el esloveno
Tadej Pogacar. 

Ahora Vingegaard reclamará este
domingo su segundo Tour de Francia
cuando finalice la etapa número 21 de
esta exigente justa de ciclismo. 

La antes citada será este domingo en
una prueba de 115.1 kilómetros y en las
localidades de Saint- Quentin-en
Yvelines para finalizar en París, en la
capital de Francia. 

(AC)

Los Auténticos Tigres de la UANL
van a hacer su pretemporada de cara a la
Liga Mayor de la Onefa en Iturbide, aquí
mismo en Nuevo León. 

Este conjunto que dirige Antonio
Zamora viajó el sábado a Iturbide para
continuar con su programa de trabajos de
pretemporada. 

En ese lugar estuvieron el sábado y
todo este domingo, fortaleciendo ahí el
tema físico con acampamientos y
dinámicas para unir al equipo. 

La escuadra de la UANL sigue
preparándose para en agosto del presente
año tener en Saltillo y ante los Lobos de
la UACH su primer juego de pretempo-
rada, siendo este aparentemente el próx-
imo día ocho del mes entrante. 

Eso sí, los Auténticos Tigres harán su
debut en la temporada regular de este
año en la Liga Mayor de la Onefa cuan-
do el ocho de septiembre enfrenten en el
Clásico Regio y en el NRG Stadium, la
casa de los Texanos de la NFL, a los
Borregos Salvajes del TEC de Monterrey

México cerró ya con su partici-
pación en el Mundial de Natación
que fue en Fukuoca, en Japón, y lo
hicieron con el hecho de haber con-
seguido un total de seis plazas para
los Juegos Olímpicos de París 2024. 

La delegación mexicana fue el
cuarto país con más plazas olímpi-
cas para la justa veraniega del año
entrante y eso sí se toma en cuenta a
las naciones que compitieron en el
Campeonato Mundial de los
Deportes Acuáticos que fue hace
unas horas en Japón. 

Delante de México estuvo
Estados Unidos con siete plazas,
mientras que Gran Bretaña logró
ocho y China, los que más, con 12. 

Solo como dato, Randall Willars,
quien representa a Nuevo León en la
natación, aportó a México con varias
plazas para la delegación mexicana
rumbo a los Juegos Olímpicos de
París 2024; recordar que logró una
de ellas al quedar cuarto en la prue-

ba de plataforma de los 10 metros en
la disciplina de los clavados. 

Cabe señalar que solo 17
naciones participaron en este
Campeonato Mundial de los
Deportes Acuáticos y solo China ya
aseguró a su equipo completo de
natación para los próximos Juegos
Olímpicos. 

Pero ya en más actividad destaca-
da para los clavadistas mexicanos en
este Campeonato Mundial de
Deportes Acuáticos, los conna-
cionales Itzamary González y Diego
Villalobos han obtenido el segundo
lugar en la prueba de Dueto Mixto
Libre al puntuar un total de
192.5500 unidades, quedando solo
por detrás de China y delante de los
competidores de España. 

Esta fue la séptima presea para
México en este Mundial de los
Deportes Acuáticos ya que nunca
antes se había conseguido tal canti-
dad en una misma justa. 

Daniel Suárez, piloto regio de
Trackhouse Racing en la Nascar
Series de los Estados Unidos, saldrá
en la posición número 17 para la car-
rera del Pocono. 

El regio compitió el sábado en
una sesión de clasificación que fue
de 36 pilotos, logrando Suárez estar
por delante de 19 conductores. 

Con su coche número 99, el regio

tuvo su giro más rápido en un tiem-
po final de 53.588 segundos,
quedándose a ocho décimas de quién
hizo la pole position, en este caso el
estadounidense William Byron. 

Ahora Suárez correrá este domin-
go por la tarde en el Óvalo del
Pocono Raceway y eso será en punto
de las 12:30 horas. 

(AC)

Saldrá Suárez 17 en Pocono
el regio tuvo su giro más rápido en un tiempo final de 53.588 segundos, 

Auténticos harán pretemporada en Iturbide

El conjunto que dirige Antonio Zamora viajó el sábado a Iturbide para continuar
con su programa de trabajos de pretemporada. 

Vingegaard es el virtual campeón del Tour

Hoy se corona

Inician
Sultanes
con victoria

La escuadra regia, tras este resultado, inició con el pie derecho su serie sobre
Tijuana 

Cerró México mundial 
con 6 plazas olímpicas

La delegación mexicana fue el cuarto país con más plazas olímpicas
para la justa veraniega

Obligan al séptimo
Hoy habrá campeonas

Saldrá Checo noveno; la
pole es de Lewis Hamilton 

El mexicano tendrá que remontar varias posiciones para quedar en el podio
de ese Gran Premio de Fórmula 1
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Ciudad de México/El Universal.-                                    

A casi cuatro meses de la muerte de su único hijo,

Maribel Guardia hará una pausa en su carrera para

tomarse el tiempo necesario de sanar y asimilar la usencia

de Julián.

La noticia la dio a conocer la misma costarricense en

entrevista con el programa "Hoy" tras el final de graba-

ciones de la primera temporada de su talk show, "Esto ya

es personal".

"Quiero descansar un poco, tener un poco de tiempo

para mí; que ya dejé de hacer ejercicio... ya saben todo lo

que me ha pasado, pero la vida es así", dijo.

Aunque reveló que continuará con las funciones de

"Lagunilla mi barrio", la actriz confesó que no fue el

teatro; sino este proyecto su principal apoyo para no

dejarse caer tras la enorme pérdida que vivió: "es muy

duro. Lo primero que quieres es no pararte de la cama, no

quieres hacer nada; pero hay que reponerte a eso, levan-

tarte, darle gracias a Dios y continuar. Es un reto enorme,

pero es lo que le recomiendo a las personas que han pasa-

do por un dolor tan grande, que hay que continuar vivien-

do", agregó.

Maribel, ahora se ha volcado completamente en la cri-

anza de su pequeño nieto José Julián; sin embargo, tam-

bién reconoció que no ha podido superar la muerte de su

hijo: "Todavía no aterrizo, todos los días es confrontarlo,

atenderlo y asimilarlo, creo que Dios me va a dar fort-

aleza; me la tiene que dar para continuar", finalizó.

Ciudad de México/El Universal.-

"Barbie, la película" ha sido un éxito

rotundo desde su estreno el pasado 20

de julio, donde ha arrasado en la taquil-

la de cines de todo el mundo.

Por su parte, la fanaticada mexicana

se sintió orgullosa por tener repre-

sentación mexicana en la cinta, protag-

onizada por Margot Robbie y Ryan

Gosling, se trata del director de

fotografía Rodrigo Prieto.

Prieto es un director de fotografía

mexicano, nacido en la Ciudad de

México en 1965.

Estudió en el Centro de

Capacitación Cinematográfica (CCC)

de México. Después de graduarse, tra-

bajó como director de fotografía en

varios cortometrajes y documentales.

Su primer largometraje "Amores per-

ros", fue nominada a dos premios de la

Academia.

De igual manera, ha trabajado con

algunos de los directores más impor-

tantes de Hollywood, incluyendo

Alejandro González Iñárritu, Ang Lee,

Martin Scorsese y Steven Soderbergh.

Sus créditos incluyen las películas "21

Grams" (2003), "Babel" (2006), "The

Kite Runner" (2007), "Lust, Caution"

(2007), "Revolutionary Road" (2008),

"The Wolf of Wall Street" (2013), "The

Irishman" (2019) y "All Quiet on the

Western Front" (2020).

Ha sido nominado a numerosos pre-

mios por su trabajo, incluyendo el pre-

mio BAFTA a la mejor fotografía por

su participación en la película "The

Irishman". Además, ha sido nominado

en tres ocasiones para el premio Oscar,

gracias a su trabajo en "El irlandés",

"Silencio" y "Secreto en la montaña";

contabiliza tres Ariel mexicanos y dos

Camerimage (por "Alexander" y

Amores perros"), uno de los más

importantes para los cinefotógrafos.

Prieto es uno de los directores de

fotografía más talentosos y aclamados

de su generación. Su trabajo se carac-

teriza por su belleza visual, su uso del

color y su habilidad para crear imá-

genes que evocan emociones fuertes.

Ciudad de México/El Universal.-
Beyoncé se encuentra en el ojo del

huracán luego de que el museo
Rijksmuseum van Oudheden, de
Leiden, en Países Bajos, la exhibiera
como parte de la muestra "Kemet.
Egipto en hip-hop, jazz, soul & funk",
misma que pretende resaltar la influen-
cia del antiguo Egipto en la cultura y la
música de artistas con raíces africanas.

En la exposición, que fue inaugura-
da el pasado mes de abril, se puede
observar una fotografía de la intérprete
de "Crazy in love" como Nefertiti, una
de las más famosas soberanas egipcias
que vivió hace más de 3 mil 500 años.

Como era de esperarse, la exhibi-
ción ha causado gran indignación para
los egipcios, incluso han acusado al
museo neerlandés de apropiación cul-
tural y de querer falsificar la historia
con su enfoque "afrocéntrico" .

Cabe destacar que Beyoncé no es la
única famosa que forma parte de la
muestra, además aparece un video de
Rihanna bailando frente a las
pirámides junto a unos bustos antiguos,
la portada de uno de los discos del rap-
ero Nas, entre otros artistas como Tina
Turner y la banda Earth Wind and Fire.

Ni Beyoncé ni ninguno de los otros
famosos exhibidos ha expresado su
postura al respecto, sin embargo, el

museo ha dedicado una sección en su
página web a aclarar las reacciones de
esta exhibición, la cual, aseguraron, ha
sido sacada de contexto: "La exposi-
ción explica por qué el antiguo Egipto
es importante para estos artistas y
músicos y de qué movimientos cultur-
ales e intelectuales se originó la músi-
ca. Su tradición artística, en relación
con el antiguo Egipto, nunca ha sido
estudiada tan extensamente. La música
ofrece perspectivas relevantes sobre
cómo se ha imaginado y estudiado
tradicionalmente el antiguo Egipto en
Occidente", se puede leer en el sitio.

León, Guanajuato/El Universal.-
Natasha Ybarra Klor, escritora de

"Ingobernable" e "Infames", sabe que
llegará el momento en que la
Inteligencia Artificial logrará escribir
una telenovela, pero no la vería porque
carecería de la emotividad humana.

Por su parte, Ana Paula Romualdo
Torres directora de Tecnologías
Digitales en Hogan Lovells, considera
que la IA no va a poder llegar a hacer
Nueva Ola francesa de cine o propon-
er un nuevo realismo mágico, pero si a
eliminar empleos que hacen cosas
repetitivas.

Y Carlos Gutiérrez, director del
largo de animación "Día de Muertos",
señala que será imposible que la tec-
nología sustituya la calidad de un
actor real.

Los tres creativos formaron parte
de Sinergia, evento organizado por el
Festival Internacional de Cine
Guanajuato, que intenta desentrañar
las dudas y preocupaciones de lo que
para algunos es una amenaza y, para
otros, una ayuda que no debe desesti-
marse.

Natasha recordó que en algún
momento una producción la llamó
para seguir con el guión de una per-
sona y entonces recurrió a la IA para
intentar imitar el estilo.

Romualdo Torres, en tanto, destacó
que la IA no fue creada para personas
como los cineastas James Cameron
("Titanic") y Guillermo del Toro ("La
forma del agua"), que sí la utilizan.

"No aplica para todas las profe-
siones, pero sino quieres ser sustitui-
do, no repitas. Una de las amenazas es
que exista una sobre confianza por
parte de los usuarios. No siempre saca
información atinada", indicó.

Y Gutiérrez recalcó que la sustitu-
ción de rostros data de los noventa.

"No se necesita ser escaneado
para que clones, sólo con la
grabación de un llamado (en set)

ya se tiene toda la información para
clonar. Pensar que un actor puede
ser sustituido a nivel Hollywood
es imposible, pero si le preguntas
a James Cameron pues sí, él ya
lo hizo con
Avatar".

Ciudad de México/El Universal.-

Los cantantes Lucero y Manuel

Mijares conformaron una de las

parejas más admirables del mundo

del espectáculo en México, hasta que

en 2011 anunciaron su divorcio.

A pesar de haberse separado  la

pareja ha continuado compartiendo

el escenario en numerosas ocasiones,

destacando su amistad y unidad por

el amor que se tuvieron y por el

bienestar de sus hijos.

Sin duda, la serie de presenta-

ciones y giras conjuntas de las cele-

bridades ha generado gran revuelo

entre sus fanáticos. Muchos de ellos

sueñan con una posible reconcil-

iación, y algunos incluso han cap-

turado momentos cercanos entre

ellos, lo que ha llevado a que estos

videos se vuelvan virales en las redes

sociales.

En este contexto, recientemente la

famosa anunció su separación de

Michel Kuri, después de más de 10

años juntos. 

La primicia sobre el actual estado

amoroso de Lucero ha suscitado

especulaciones acerca de si las

causas de su decisión de terminar

temporalmente con Kuri 

Aunque bien dicen que donde

hubo fuego cenizas quedan, Lucero

negó que haya un nuevo idilio con

Mijares, dejando claro su deseo de

mantener una amistad: "No, no,

gracias. No, muchas gracias, ahorita

no. Por siempre amigos".

Más tarde, la cantante fue cues-

tionada sobre si habría una reconcil-

iación con Kuri, a lo que respondió

con esperanza: "Ay, ojalá, ojalá,

seguramente. Porque cuando hay

peleas ya está horrible, pero ojalá

que sí".

No esperen reconciliación

Maribel hará una 

pausa en su carrera

Beyoncé causa polémica 

por aparecer como Nefertiti

Representación fue polémica.

Prieto, el fotógrafo

mexicano de ‘Barbie’

Ha sido nominado a numerosos premios por su trabajo, incluyendo el pre-
mio BAFTA a la mejor fotografía por  la película "The Irishman"

IA agita  la industria 
del entretenimiento

Sinergia, evento organizado por el Festival Internacional de Cine
Guanajuato



"Siento en el corazón un pájaro muy
dulce", expresa Ethel Krauze en Samovar,
novela publicada por Alfaguara, grupo edi-
torial Penguin Random House, en enero de
2023 en la Ciudad de México, y mientras se
lee, uno no sabe cómo dejar de imaginar
sobre sus seres queridos, la comida, las
tradiciones de los mayores, el amor, la vida
dura de los emigrantes, y el afecto hallado
en las horas de miércoles que es posible
convertir en voces que lo sienten todo y lo
saben todo. Hay un té negro muy fuerte y
las galletas más duras del mundo como el
mejor aderezo.

Samovar es una novela de amor, amarán
a Tatiana y le darán abrazos por sus sor-
prendentes, inteligentes y oportunas deci-
siones, a Modesta por su fidelidad y su
necesaria presencia, a la tutta Lena por su
belleza y suavidad de ángel flotante, y
sobre todo a la bobe Anna, por su potente
personalidad, su vida ejemplar y la manera
de enfrentar los momentos complicados de
su existencia, excepto el penúltimo en que
el día se le volvió tormenta. Ya lo verán.
"El silencio es para llenarlo con lo que no
podemos decir", afirma la autora, y estoy
de acuerdo. También sé que ustedes nunca
me disculpan cuando les cuento de más,

por eso siempre permanezco en la famosa
frase, Había una vez…Sin embargo, les
adelantaré que en esta novela hay un crim-
inal. No, no es ese, cómo creen, tampoco el
asesino del Covid. Es otro, no menos cruel
pero más fino. Incluso, alguien que es
opacado por la luminosidad de Giorgio que,
por cierto, se llama igual que el hijo de
James Joyce, mi maestro.

Ethel Krauze nació en la Ciudad de
México. Su prosa revela particularidades
que la ubican entre las y los grandes novel-
istas del mundo. ¿Qué es un gran novelista?
Alguien que sabe contar pero que lo hace
con recursos lingüísticos y estilísticos que
mantienen al lector atento, en un estado de
gracia que va de la reflexión al sentimiento,
incluso al relax en que no teme sonreír y,
sobre todo, recordar. Ser lector es una expe-
riencia de vida, y Samovar es un jardín
donde hay aromas de diversas intensidades.
La narradora confiesa que "Es la palabra
por lo que toda esta historia se me convirtió
en torrente", y enseguida añade, "Samovar,
no puede ser otro nombre el que dé cuenta
de lo que habita en mí". Fácilmente se
advierte que no tiene que ser una novela río
para ser una novela total. Y es así por la
parte en que el lector es invitado a involu-

crarse. Es posible que todos tuvimos una
abuela que era una historia viva y que tenía
un instrumento, como el samovar, que era
pieza importante en las conversaciones,
como la que tiene Tatiana cada miércoles.

Notarán el meticuloso trabajo de la nov-
elista. Cada atmósfera, cada párrafo, cada
frase es una expresión del corazón. Hay
frases en que la prosa se trasciende a sí
misma como, "tal vez la gracia de vivir sea
no entender", y más adelante, "el tiempo es
un invento nuestro para desprestigiarnos",
y más allá, "hay un balcón que canta en

cada esquina". Por supuesto que usted des-
cubrirá muchos de los momentos especiales
que Krauze cuenta con soltura de artista. Y
eso es bueno, porque después de leer
Samovar conoceremos otras maneras de
definir los sueños, los amores furtivos, las
voces de la gente que amamos, y los miér-
coles, que al parecer son los días más prop-
icios para reencontrar los sabores, las son-
risas, las voces y las historias, que aunque
no tengamos un buen caldo con bolas de
matzá, igual nos definirá por el resto de
nuestros días. ¡Buen provecho!

cultura.elporvenir@prodigy.net.mx
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Carmen Martín

Gaite

(Salamanca, 1925 - Madrid,
2000) Escritora española.
Considerada uno de los valores más
firmes de la literatura española pos-
terior a la guerra civil, sus obras se
centran en el análisis de las rela-
ciones entre individuo y colectivi-
dad.

En 1948, a los veinticinco años
de edad, se trasladó a Madrid, donde
contactó con jóvenes escritores
como Rafael Sánchez Ferlosio (con
el que contrajo matrimonio más
tarde, en 1958), Jesús Fernández
Santos, Josefina Rodríguez, Alfonso
Sastre o Medardo Fraile, entre otros.
Introducida en los círculos literarios
por su antiguo compañero de univer-
sidad, Ignacio Aldecoa, comenzó a
colaborar en diarios y revistas, como
Revista Nueva.

Escritora polifacética, magnífica
ensayista e investigadora y una
buena traductora de literatos como
Rainer Maria Rilke, Italo Svevo,
Gustave Flaubert, Primo Levi y
Emily Brontë.

Entre sus trabajos de investi-
gación histórica cabe citar El proce-
so de Macanaz, historia de un empa-
pelamiento (1970), Usos amorosos
del dieciocho en España (1972), El
Conde de Guadalhorce, su época y
su labor (1977) y Usos amorosos de
la posguerra española (1987), que
fue galardonada con el Premio
Anagrama de Ensayo y Libro de Oro
de los Libreros Españoles, y se con-
virtió en el libro más vendido del
año.

Además del Premio Nadal por
Entre visillos (1958), que la lanzó a
la fama, obtuvo numerosos
reconocimientos y galardones: el
Premio Nacional de Literatura en
1978 y en 1994 (fue la primera mujer
que mereció el premio), el Príncipe
de Asturias de las Letras en 1988
(compartido con José Ángel Valente)
y el Premio Castilla y León de las
Letras en 1992, entre otros.

Integrante de la llamada
Generación del 50 o del Medio
Siglo, sus narraciones se centraron
en recuerdos de personajes femeni-
nos. Obtuvo el premio Nadal con su
primera novela, Entre visillos
(1958), en la que refleja, empleando
una técnica neorrealista, la anodina
existencia de una serie de muchachas
en el marco de una ciudad de provin-
cias. 

A partir de entonces su obra se
centró en el análisis psicológico de
las protagonistas, que repasan su
vida y se enfrentan a los fantasmas
del pasado. Así ocurre en
Fragmentos de interior (1976), sobre
una familia de clase media en el
Madrid de la década de 1960; El
cuarto de atrás (1978), cuyo person-
aje principal es una escritora que
recibe la visita de un misterioso
desconocido; Nubosidad variable
(1992), que cuenta la trayectoria pro-
fesional y vital de dos escritoras; Lo
raro es vivir (1995), rememoración
del pasado de una mujer, e Irse de
casa (1998), nueva evocación de los
recuerdos de un personaje femenino.

Su novela Caperucita en
Manhattan se convirtió en el libro
más vendido del año 1991; Gaite
hacía en esta obra una mixtura entre
literatura fantástica, sueño y realidad
y el cuento de hadas. No fue la única
obra en esta línea; en 1994 editó otra
novela, La reina de las nieves, escri-
ta como homenaje a Hans Christian
Andersen y en memoria de su hija.

Del resto de su producción cabe
mencionar los relatos de El balneario
(1955, premio Café Gijón) y Las
ataduras (1960), el poemario A
rachas (1976) y los cuentos infantiles
El castillo de las tres murallas (1981)
y El pastel del diablo (1985)

Hay dos cosas infinitas: el
Universo y la estupidez humana.
Y del Universo no estoy seguro

Albert Einstein 

A veces en lo oscuro, en lo
complicado, se toca la verdad

Carmen Martín Gaite

Olga de León G./Carlos A. Ponzio de León

PREPÁRATE, PERO NO RESPONDAS

CARLOS A. PONZIO DE LEÓN

El sol quemaba la piel como hielo, en
pleno verano de 1902. Tomás se mecía
ansiosamente en su mecedor de madera,
en el porche de la casa, junto a una ven-
tana y bajo la sombra del techo que era el
segundo piso de su hogar. El calor de
cuarenta y siete grados le resecaba la gar-
ganta. De pronto, el polvo se levantaba y
el hombre estornudaba, sintiendo un
calambre en la espalda que le tronaba los
huesos de la columna vertebral. Era
como si el trabajo en la granja lo estu-
viera enfermando. Pero eran los nervios
lo que lo traían así. La lluvia se había
convertido en la ausente más esperada
del campo. Además, había días en los que
los niños comenzaban a quedarse con
hambre cuando se sentaban a la mesa. A
sus veintiocho años, Tomás se ajustó el
cinturón e hizo lo posible por comer
menos. Pero las raciones de frijoles y tor-
tillas, no solo las de él, sino las del niño
mayor también, se iban empequeñecien-
do, así como se aletargaba la llegada de
la lluvia.

Los robos se fueron haciendo cada vez
más frecuentes en el pueblo y por las
noches se escuchaba el batir de pistolas y
carabinas que defendían el ganado de la
región. Un grupo de pecuarios fue a
hablar con el alguacil para pedirle ayuda.
Estaban desesperados y faltos de ideas: el
hambre estaba a punto de convertirlos, a
ellos también, en delincuentes. El comis-
ario se comprometió a montar una
guardia nocturna armada severamente.

Pero nada de eso le ayudaba a Tomás,
quien perdió toda esperanza. Eso fue
justo un día antes de recibir carta de
Laredo, Texas. Volvió la esperanza. Tenía
un lugar a dónde llegar por allá… y
comida. Con un solo caballo, viudo y sin
otra mujer, ni pariente, más que sus dos
niños, uno de siete y el otro: un bebé en
brazos: debía pensar rápido. Habló con
una vecina que había sido un reguilete de
amabilidades hacia él durante los últimos
meses. Le dejaría encargado al bebé
hasta acomodarse del otro lado de la
frontera.

Pensó también en tramos de lo que
podía soportar su caballo: de a cuarenta y
cinco kilómetros por día, el viaje desde
Santiago, Nuevo León, lo acabaría en
seis o siete días. Dejó casa y plantío de
naranja encargados con un amigo, y al
bebé con doña Elvira. Partió un domingo
al amanecer y llegó el siguiente sábado.
Se incorporó al trabajo en los campos de
cereales: arroz y trigo, dos días después.

El calor no cedía y eso, a Tomás le
recordaba Santiago. No se le daba la
oportunidad de retornar y los días se
amontonaron en semanas y luego meses.
Tres años pasaron para cuando tomó su
caballo y solo, emprendió el viaje de
vuelta por su niño a Santiago. En el
camino pensaba que para cuando su hijo
lo viera, él no sería su padre, sino un
extraño que lo arrancaría de su madre,
Elvira. ¿O le habría contado ella, al
chamaco, que tenía un padre? Cruzó la
capital siguiendo el curso de las vías del
ferrocarril hasta que llegó a su pueblo.
En Santiago notó las calles solitarias.
Pasó por su hogar abandonado y se
dirigió a donde Elvira. Lo que encontró
fue una casa sin puertas, ni ventanas,
viniéndose abajo. Buscó y buscó, pero
entre los escurridizos habitantes no

encontró alguien que le dijera para dónde
se había ido Elvira. Pasó horas entre-
sacándole palabras a quien encontraba
hasta que le quedó claro que la mujer
había huido sin dejar noticia.

Se fue a sentar al porche de lo que
había sido su casa. Miró el plantío de
árboles secos. Se vino entonces una brisa
que bajaba de la sierra y se le salieron las
lágrimas. 

Recordó entonces el pedazo de patio
donde había escondido su revólver. Fue
por él. Encontró la pala donde siempre.
Enterró el metal con ayuda de una pisada
y comenzó a escarbar, hasta que dio con
la pistola. La tomó entre ambas manos,
tumbándole el polvo a soplidos y decidió
probarla ahí mismo, disparando contra
un tronco situado diez metros en frente
de él. El estallido hizo volar a los pájaros
que descansaban en las ramas de los
naranjos secos. La pistola estaba enterita.
Caminó al porche como endiablado y
encontró a dos niños jugando del otro
lado de la calle. Le fluyeron las ganas de
matar y se les acercó despacito, bufando
espuma.

Al mirarles los ojos; dudó. “No tengo
toda la información”, pensó.

Ni sabía que diez años después, su
hijo menor iría a Laredo a buscarlo y lo
encontraría.

LOS CUENTOS DE LOS ABUELOS

OLGA DE LEÓN G.
“Cuéntame un cuento, abuelita…”, así

solían empezar los mejores cuentos
familiares y orales del siglo pasado, y
quizás de todos los tiempos. Hasta que
alguno de esos afortunados niños que los
disfrutaron, crecieron y se transformaron
en sus divulgadores oficiales, al transfor-
marse en escritores que se vistieron de
abuelos o abuelas, según el caso de quien
les dio forma de texto y libro impreso.

Cuánto me habría gustado tener una
abuela o un abuelo, que nos contara a mis
hermanos y a mi alguna historia fantásti-

ca o real bajo el oropel divino de la fic-
ción de un bello cuento; o el aterrerado
sonido del misterio y el miedo que los
niños soportan siempre que alguien muy
querido les refiere una historia con algo
de pánico, como el acecho de un lobo
que se disfraza de abuelita o una madras-
tra malévola que pretende envenenar a su
bella hijastra…

No conocimos a nuestros abuelos.
Pero, para nuestra fortuna, sí crecimos
con la lectura y escucha de historias her-
mosas contadas por la hermana mayor de
nuestro padre. Y, en ocasiones, de la viva
vos e imaginación de nuestra madre,
como también de cuentos clásicos que
nuestro padre nos empezaba a leer y
luego nos invitaba a terminarlos leyéndo-
los nosotros mismos. Los libros fueron
en casa un suculento alimento para nue-
stro inquieto espíritu. Quizás no todos los
hermanos leímos u hojeamos igual canti-
dad de libros, pero todos leímos sobre lo
que más nos interesaba o llamaba nuestra
atención.

“Cuéntame un cuento, abuelita”,
imagino que mi nietecita me pedirá un
día que hoy parece lejano, pero mañana
será demasiado pronto… Por eso, me
preparo y anticipo.

Hoy inventaré un cuento que yo o
alguien más le leerá a mi hermosa prince-
sita nieta, llamada por su madre, mi hija:
Alexia, cuando la ahora bebita cumpla
dieciséis o diecisiete años, “la edad de la
real y verdadera razón” y del registro
efectivo y fiel de la memoria: la edad de
la entrada a la madurez y a la universi-
dad. Pues, aunque habrá otros para cuan-
do cumpla cinco, seis o diez, este es para
algo más tarde.

Sólo permíteme un paréntesis, para
que dimensiones el tamaño del anhelo de
un hombre, por ser abuelo:

Siendo aún joven, de no más de
cuarenta y cinco años, se acercaba a los
hijos explicando que anhelaba tener
algún nieto, pero la vida se los reservaba

para mucho más tarde. Y simple y llana-
mente, veía un nieto o nieta en los niños
de otras parejas. Ahora, sí, viene el cuen-
to: 

Hace muchos, muchos años, vivía en
una gran metrópoli, un hombre valiente,
el más valiente de todos cuantos vivían
en esa Metrópoli, que a él le habría gus-
tado yo llamara “Comarca”. Era un
defensor nato de la justicia y de los más
humildes, desvalidos o menos afortuna-
dos desde su origen. Amaba a los niños,
todos, niños y niñas, le gustaban mucho
las pinturas con niños de personajes cen-
trales, y más si eran pobres, estaban en
harapos y comiendo sandía (obra clásica
de la pintura realista). 

Cierta ocasión, se le presentó a ese
hombre que fue tu abuelo, un hombre
joven agobiado porque el banco le acaba-
ba de reclamar un adeudo estratosférico
que con ellos había contraído para con-
struir su hogar. La casa no estaba termi-
nada, el hombre ya había recurrido a
todas las casas de empeño y no com-
pletaba para pagarles lo que le pedían, y
si no les pagaba perdería su hogar

El hombre joven halló al abogado
platicando aquí y allá, hasta que un
amigo le dijo que solo existía uno que
podría ayudarlo y quizás ganarle la
demanda al banco. Buscó al abogado y
dio con tu Abue, Alexia. 

Fue un camino duro, un tanto largo, de
mucha paciencia y mucho razonamiento,
hasta que tu abuelito le ganó el pleito al
banco y consiguió que el joven atribula-
do por la posible pérdida de su patrimo-
nio se quedara con su casa.

Si un día pensaras, mi hermosa
nietecita, estudiar Leyes, no olvides
quién fue tu abuelo y trata de seguir sus
pasos en la rectitud, honestidad, apego a
la ley y defensa de los derechos de los
desposeídos. 

Pero, ¡por supuesto!, tu estudiarás lo
que te indiquen tu razón, tus capacidades
y tu corazón.

Elmer Mendoza

Samovar, una novela 
de Ethel Krauze

Virtudes en palabras



Leía en una nota de un periódico
dominicano, la cual afirmaba que el gob-
ierno de ese país sería duro contra “el trá-
fico ilegal de migrantes ilegales”.

Me parece que se puede hacer una
reflexión importante de esa declaración.
Platón escribió una obra, hermosa y pro-
funda, sobre el lenguaje: El Cratilo. El
filósofo ateniense establece una disputa
entre el fundamento y origen de los nom-
bres, entre la naturaleza y la convención:
¿Las palabras designan con exactitud a los
objetos que las portan naturalmente? ¿O
llegamos convencionalmente a esos nom-
bres? El debate, como en todos los diálo-
gos de Platón, queda abierto.

En el mundo post industrial, podríamos
agregar una tercera vía de fundamentación
para las palabras: la que las hace portado-
ras de la intencionalidad de dominación.
En efecto, las palabras y su designación
tienen un propósito que muchas veces
escapa a la conciencia de quien emite esas
palabras.

En el caso del funcionario dominicano,
las palabras “migrantes ilegales” tienen su
origen no en el convencionalismo ni en la
propia naturaleza del nombre. Tienen su
origen en el ejercicio de poder que selec-
ciona, excluye, discrimina y mata. El
lenguaje y las narrativas también son un
dispositivo de poder.

Ninguna persona es ilegal. Llamarlos
“ilegales”, obedece a una narrativa de
poder del gobierno de los Estados Unidos,
en cuyo sistema jurídico una persona
migrante, incluso solicitante de asilo,
comete un delito al entrar de manera irreg-
ular a ese país.

En el fondo estas medidas están moti-
vadas por el racismo, otro mecanismo fun-
damental de poder. Para Foucault, prácti-
camente no hay funcionamiento del Estado

que no pase por el racismo.
Estas narrativas van determinando

quién cruza o no fronteras, qué tipo de
movilidad tienen los más pobres o más
vulnerables, y en el fondo, según el filóso-
fo Achille Mbembe, quién vive y quién
muere. Pero todavía más, determina,
prepara y ejecuta la forma de morir de per-
sonas vulnerables en movilidad.

Como sean las cosas, no hay palabras
inocentes.
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Cardenal Felipe

Arizmendi Esquivel

MIRAR

Depende qué se entienda por
otra. Si es diferente a la que
fundó Jesús, desde luego que no;
si queremos que nuestra Iglesia
sea más fiel al proyecto de Jesús,
claro que sí. Eso siempre. Sin
embargo, a raíz del próximo
Sínodo de los Obispos, convoca-
do por el Papa Francisco, se lev-
antan voces acusándonos de
querer traicionar lo que Jesús
quiso para su Iglesia.

Miren lo que me escribió
alguien que vive en una ciudad
del occidente del país, que es
doctor no sé en que especialidad,
que dice ser descendiente de los
cristeros del siglo pasado, y me
acusa con todas las letras: “En
realidad y tristemente lo que
usted está demostrando es que su
paso por el seminario fue de
noche, nunca entendió lo que
Jesús dijo sobre “el que no está
conmigo, está contra mí”, “el que
no cosecha conmigo, desparra-
ma”. Dios es todo amor, y por esa
razón nos ama a todos porque El
nos creó, pero también nos dio la
libertad para decidir, con El o
contra El; satanás es el creador
del pecado y el que no está con
Dios, está con satanás. Dios nos
ama a todos y desea nuestra sal-
vación, pero Dios aborrece el
pecado, Dios ama al homosexual,
pero aborrece los actos que real-
iza, Dios ama al divorciado vuel-
to a casar, pero aborrece el adul-
terio, etc, etc. Al salir del semi-
nario usted no aprendió a seguir a
Jesús según el Evangelio, usted
aprendió a seguir a satanás. El
único que le puede hacer modifi-
caciones a la Iglesia, es el que la
creó. Si tanto interés tiene de
modificar a su antojo la Iglesia,
¿por qué no crea la suya propia y
nos deja en paz? Luteranícese,
haga su reforma a su antojo y que
Dios tenga misericordia de
usted”.

Le agradezco a este señor sus
oraciones que ofrece por mi con-
versión. Claro que siempre, yo y
todos, tenemos necesidad de con-
versión. Pero, repito, no pre-
tendemos hacer una Iglesia con-
tra los planes de Jesús, sino todo
lo contrario: que seamos más
fieles a lo que Jesús nos indicó.

DISCERNIR

Ya el Concilio Vaticano II
(1962-1965), entre sus fines, dice
que se propone “acrecentar de día
en día entre los fieles la vida cris-
tiana, adaptar mejor a las necesi-
dades de nuestro tiempo las insti-
tuciones que están sujetas a cam-
bio, promover todo aquello que
pueda contribuir a la unión de
cuantos creen en Jesucristo y for-
talecer lo que sirve para invitar a
todos los hombres al seno de la

Iglesia. Por eso cree que le corre-
sponde de un modo particular
proveer a la reforma y al fomen-
to de la liturgia” (SC 1).

Y más adelante: “Todos exam-
inan su fidelidad a la voluntad de
Cristo sobre la Iglesia y, como es
debido, emprenden animosa-
mente la tarea de renovación y de
reforma… Los católicos, con sin-
cero y atento ánimo, deben con-
siderar todo aquello que en la
propia familia católica debe ser
renovado y llevado a cabo, para
que la vida católica dé un más
fiel y más claro testimonio de la
doctrina y de las normas entre-
gadas por Cristo a través de los
Apóstoles” (UR 4).

El Papa San Pablo VI nos
pidió: “La Iglesia debe profun-
dizar en la conciencia de sí
misma, debe meditar sobre el
misterio que le es propio. De esta
iluminada y operante conciencia
brota un espontáneo deseo de
comparar la imagen ideal de la
Iglesia -tal como Cristo la vio, la
quiso y la amó como Esposa suya
santa e inmaculada (cf Ef 5,27)-
y el rostro real que hoy la Iglesia
presenta. Brota, por lo tanto, un
anhelo generoso y casi impa-
ciente de renovación, es decir, de
enmienda de los defectos que
denuncia y refleja la conciencia,
a modo de examen interior, frente
al espejo del modelo que Cristo
nos dejó de sí” (Ecclesiam suam,
3).

Esto de la reforma de la
Iglesia no es pues hacer otra igle-
sia diferente a la que Cristo
quiso, sino que sea más fiel, más
misericordiosa, más samaritana,
siguiendo el ejemplo y el manda-
to de Cristo. Y tampoco esta
reforma es una ocurrencia del
Papa Francisco, sino una necesi-
dad de quitarnos los polvos y las
arrugas que la historia nos va
dejando. Es en este sentido como
se expresa el documento prepara-
torio para la próxima asamblea
sinodal: “Para ‘caminar juntos’ es
necesario que nos dejemos edu-
car por el Espíritu en una mental-
idad verdaderamente sinodal,
entrando con audacia y libertad
de corazón en un proceso de con-
versión sin el cual no será posible
la perenne reforma, de la que la
Iglesia misma, en cuanto institu-
ción humana y terrena, tiene
siempre necesidad” (9).

ACTUAR

No temamos. Ni el Papa
Francisco, ni nosotros, queremos
traicionar el proyecto de Jesús,
sino esforzarnos por ser cada día
más fieles a El. Que no seamos
una Iglesia que parece ser sólo
una institución de celebraciones
religiosas, de normas y obliga-
ciones, de prohibiciones y de
regaños, sino que tengamos
todos, jerarquía y demás fieles,
un corazón semejante al de Jesús.

¿Queremos otra
Iglesia?

O. Felipe Bacarreza

No hay palabras inocentes
Gerardo Cruz González

Tanto amó Dios al mundo
que le dio a su Hijo único
En este Domingo XVI del tiempo ordi-

nario leemos tres parábolas de Jesús. Quien
tiene un conocimiento más profundo del
Evangelio, al ver la referencia Mt 13, sabe
que en este Capítulo XIII el evangelista
reúne ocho parábolas de Jesús y que todo el
capítulo coincide con el tercero de los dis-
cursos de Jesús, el así llamado «discurso
parabólico (en parábolas)».

Mateo comienza el Capítulo presentando
a Jesús, ante la multitud, con la actitud del
maestro −«se sentó»−; luego, agrega: «Les
habló muchas cosas en parábolas» (Mt
13,2.3). El capítulo concluye declarando el
fin del discurso y anunciando el comienzo
de una sección narrativa: «Cuando acabó
Jesús estas parábolas, partió de allí» (Mt
13,53). El lector notará inmediatamente que
se repite en seis de las parábolas la expre-
sión: «El Reino de los cielos es semejante
a…» y que las otras dos, aunque no tienen
esa introducción, también tienen como
objeto esa realidad sobrenatural. En efecto,
en la parábola del sembrador, la primera del
discurso, que se leía el domingo pasado
−Domingo XV−, en la explicación de la
cuádruple suerte que puede tener la semilla
esparcida por el sembrador, Jesús aclara:
«Sucede a todo el que oye la Palabra del
Reino…» (Mt 13,19). Y la última de las
ocho parábolas, la más breve, comienza así:
«Todo escriba que se ha hecho discípulo del
Reino de los Cielos es semejante a…» (Mt
13,52). Es claro que en este discurso a Jesús
interesa explicar la expresión, tal vez más
usada por Él: «Reino de los cielos».

El evangelista dedica el capítulo XIII a
esta instrucción en parábolas sobre el Reino
de los cielos, porque antes, en el Capítulo X
ha incluido el «discurso apostólico», en el
cual, da instrucciones para la misión a los
Doce discípulos que ha elegido y los envía
con este anuncio: «Vayan y proclamen que
el Reino de los cielos está cerca» (Mt 10,7).
Y, cuando en las sinagogas de esas aldeas
de la Galilea, los presentes pregunten: ¿Qué
es ese «Reino de los cielos»?, ellos respon-
derán, hablando sobre su Maestro y repi-
tiendo esas parábolas suyas. El Reino de los
cielos no es otra cosa que lo acontecido en
el mundo con la venida a él del Hijo de
Dios hecho hombre. Con este evento nada
quedó igual que antes. San Pablo, que
pertenece a un momento sucesivo al de
Jesús, ya no usa esta expresión, pero se
queda con la realidad: «Cuando se cumplió
la plenitud del tiempo, envió Dios a su Hijo,
nacido de mujer…, para que nosotros reci-
bieramos la filiación» (Gal 4,4). Y el IV
Evangelio, también en un momento sucesi-
vo, lo dice así: «La Palabra vino a lo suyo…
y a cuantos la recibieron les dio poder ser
hechos hijos de Dios, a los que creen en su
Nombre» (Jn 1,11.12); y más adelante aún:
«Tanto amó Dios al mundo, que le dio a su
Hijo único, para que todo el que crea en
Él… tenga vida eterna… para que el mundo
sea salvado por Él» (Jn 3,16.17). Las
parábolas explican de manera imaginativa,
como solía enseñar Jesús, la suerte en la
historia humana de ese evento, que consiste
en la irrupción del cielo en la tierra.

«El Reino de los Cielos es semejante a
un hombre que sembró buena semilla en su
campo…». Con esta parábola Jesús nos
revela que el evento de salvación, su pres-
encia en el mundo, encontrará enemigos
que pondrán obstáculo: «Vino un enemigo
y sembró encima cizaña entre el trigo». En

adelante, crecerán mezclados e interactuan-
do y no habrá posibilidad de separarlos,
sino hasta el fin: «Dejen que ambos −trigo
y cizaña− crezcan juntos hasta la siega».
Entonces, será la separación. La cizaña será
quemada y el trigo guardado en el granero.
Cuando los discípulos piden aclaración,
Jesús explica: «La siega es el fin del
mundo… De la misma manera, pues, que se
recoge la cizaña y se la quema en el fuego,
así será al fin del mundo». Una verdad rev-
elada en la Biblia es que este mundo con
todo lo que hay en él no es eterno; se dirige
a un punto final. La sentencia para quienes
ponen obstáculo a la obra de salvación de
Cristo en la historia es severa. Si no la for-
mulara Jesús, nadie se atrevería a pronun-
ciarla: «El Hijo del hombre enviará a sus
ángeles, que recogerán de su Reino todos
los escándalos y a los obradores de iniq-
uidad, y los arrojarán en el horno de fuego;
allí será el llanto y el rechinar de dientes».
Consoladora es la sentencia para quienes
han favorecido la difusión del Reino de los
cielos: «Entonces los justos brillarán como
el sol en el Reino de su Padre». El fin de
este mundo marca el comienzo de la felici-
dad eterna que aguarda a los hijos de Dios.
Por eso, Jesús llama a esa situación: «El
Reino de su Padre».

Jesús compara el Reino de los cielos con
otras dos parábolas, que −se puede decir−
son más fáciles de entender.

«Otra parábola les propuso: “El Reino de
los Cielos es semejante a un grano de
mostaza, que tomó un hombre y lo sembró
en su campo…». La particularidad de este
grano es que «es más pequeña que
cualquier semilla». Nadie esperaría de ella
un gran desarrollo. Pero, al contrario de lo
esperable, «crece y se hace árbol, hasta el
punto de que las aves del cielo anidan en
sus ramas». Esta parábola es una profecía
de lo iniciado por la presencia de Jesús en
este mundo. Al comienzo, no superaba los
estrechos límites de la Galilea y no alcanz-
aba más que un pequeño grupo de los
seguidores de Jesús, en tanto que hoy su
presencia está extendida en todas las lati-

tudes de la tierra. ¿Está cumplido? Nadie
puede decirlo. El Papa San Juan Pablo II,
comienza su Encíclica «Redemptoris mis-
sio», con estas palabras: «La misión del
Redentor, confiada a la Iglesia, está aún
lejos de cumplirse. A finales del segundo
milenio después de su venida, una mirada
global a la humanidad demuestra que esta
misión se halla todavía en los comienzos»
(7 dic 1990). El conocimiento de Cristo no
supera aún al 30% de la humanidad.

«Les dijo otra parábola: “El Reino de los
Cielos es semejante a la levadura que tomó
una mujer y la metió en tres medidas de
harina, hasta que fermentó todo”». El punto
de esta parábola está en la afirmación taxa-
tiva: «Fermentó todo». Nada hay en cada
ser humano y en toda la humanidad que se
sustraiga a la presencia de Cristo, así como
nada en la masa −independiente de su can-
tidad− queda sin fermentar. Nada queda
igual en el ser humano, después de que ha
acogido en su vida a Cristo y nada quedó
igual en todo el universo, después de que el
Hijo de Dios se encarnó y entró en el tiem-
po. Todo quedó marcado con su impronta:
«Él es Imagen de Dios invisible,
Primogénito de toda la creación, porque en
Él fueron creadas todas las cosas, en los cie-
los y en la tierra, las visibles y las invisi-
bles… todo fue creado por Él y para Él, Él
existe con anterioridad a todo, y todo tiene
en Él su consistencia» (Col 1,15.16.17). La
contemplación consiste en descubrir esa
presencia de Jesús en todo. Bien lo expresa
al gran místico, que a su pregunta acaso
haya pasado el Amado por cierto paisaje,
escuchó esta respuesta: «Mil gracias derra-
mando, / pasó por estos sotos con presura, /
y yéndolos mirando, / con sola su figura /
vestidos los dejó de hermosura» (Cántico
espiritual, 5). Ciertamente, esto es verdad,
sobre todo, cuando Jesús, no sólo «pasa
mirando con presura», sino que se detiene y
hace su morada en las más grande de sus
creaturas, el ser humano. La belleza de la
santidad del ser humano supera toda belleza
creada.


